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Предпраздничная неделя в Липецке была на-
сыщена массой разноплановых мероприятий. 
Самое торжественное прошло в ОЦКНТ — там 

чествовали ветеранов СВО и тех, кто занимается патрио- 
тическим воспитанием молодёжи.

Великие люди великой страны
Визуальное оформление праздника, как и сама про-

грамма, в которой участвовали лучшие артисты обла-
сти, было на высоте. Колокол-набат на красном фоне, за 
которым встаёт слово «Родина», — задумка режиссёра  
с первых секунд действа приковала внимание зрителей 
к сцене. Но вот, отгоняя тревогу и крепя уверенность  
в том, что всё будет хорошо, зазвучала светлая песня Де-
ниса Майданова про тополя и смородину в исполнении 
студенческого хора колледжа искусств имени Игумнова. 

Наша милая Родина действительно для каждого из 
нас — надежда и опора. А тем, кто «пишет опять войну», 
герои современности прямо сейчас дают достойный от-
вет на линии фронта — так же, как много лет назад 
наши деды и прадеды. 

— Если бы не защитники Отечества, пре-
красные, мужественные люди, нашей Ро-
дины давно бы не было, — делится своими 
мыслями губернатор Игорь Артамонов. 
— Даже в те моменты, когда враг дохо-
дил до Москвы, мы всё равно возвра-
щались в Берлин, в Париж, поднимали 
свой флаг и заставляли себя уважать. Мы 
великая страна благодаря людям, кото-
рые защищают эту страну, благодаря вам.

Благодарность защитникам
Глава региона объявляет Год защитника Отече-

ства открытым и обещает: и ветеранов, которые демо-
билизовались, и тех, кто сейчас несёт службу на боевых 
рубежах, окружат особой заботой и вниманием. В зале 
много людей в военной форме. 

В Липецкой области официально открыли Год защитника Отечества

ГЛАВНОЕ

СПАСИБО ЗАЩИТНИКАМ 

Игорь Артамонов, 
губернатор Липецкой области: 
— В преддверии 80-летия Великой 
Победы Владимир Путин предложил 
присвоить фронтовикам звание 
почётных граждан своих городов  
и районов. Это далеко не формальность. 
Это признание, уважение, благодарность 

тем, кто защитил страну. Липецкая область поддерживает 
эту инициативу. В ближайшие дни направлю  
в муниципалитеты предложения о присвоении звания 
«Почётный гражданин муниципального образования» 
всем инвалидам и участникам Великой Отечественной. 
Эти люди — живая история. Они завоевали Победу 
ценой невероятных усилий. Их имена навсегда останутся 
в наших сердцах.

ПОЧЁТ И УВАЖЕНИЕ

«Проявил мужество, прикрыл товарищей, выстоял  
в неравном бою, не отступил», — такие слова говорят 
про каждого из тех, кого чествуют на празднике. В еди-
ном порыве зал встаёт и овациями сопровождает всех, 
кого вызывают на сцену. 

Благодарность президента Владимира Путина по-
лучил слесарь механосборочных работ Липецкого ме-
ханического завода Алексей Горчаков. Он не раз ездил 
в командировки «за ленту», чтобы ремонтировать по-
вреждённые боевые машины. Медалью «За участие 
в СВО» губернатор наградил бывших фронтовиков. 
23-летний Владислав Беляков успел повоевать под Ма-
кеевкой и Авдеевкой. Он говорит, что продолжает рат-
ное дело предков — в Великую Отечественную воевали 
оба его прадеда. 

Игорь Селеменев воевал на Запорожском направле-
нии. Участвовал в освобождении Бахмута. Старший раз-
ведчик-снайпер Александр Марковин сражался на Север-
ном Кавказе и в Сирии. С первых дней СВО отправился на 
фронт. 

Отметили и тех, кто занимается патриотическим вос-
питанием молодёжи. Им вручили медали «Во славу земли 
Липецкой» и благодарности. Ведь, как подчеркнули со сце-
ны, воспитать патриота сегодня — значит обеспечить буду-
щее Отчизны завтра.

Это святое
Глава Липецка Роман Ченцов пригласил участников 

специальной военной операции в свой кабинет. За чашкой 
чая поговорили и о том, что волнует ветеранов, и о том, ка-
кие надежды возлагает на них власть. 

— Хочу сказать вам спасибо за то, что вы настоящие 
мужчины, пример стойкости и отваги для подрастающего 
поколения, — обратился к ветеранам Роман Иванович. — 
Наша с вами общая задача — вернуть ребятишек на стезю 
патриотизма, духовности. Вместе формировать правильное 
общественное мнение, отвергнуть навязываемые Западом 
идеологические идеалы. Это базис, на котором строится 
всё, что ценно для нас с вами. Это святое, то, за что сража-

лись наши деды. В этом году мы отмечаем 80 лет Победы 
в Великой Отечественной. С нетерпением ждём и Победы  
в СВО. Она будет, по-другому не может быть.

Многие из ветеранов уже активно участвуют в патри-
отическом воспитании молодёжи. Сергей Попов, учреди-
тель областной ассоциации ветеранов СВО, — частый гость 
в 24-й гимназии и 44-м лицее.

— Дети просто впитывают такие разговоры, — делится 
он. — Убирают гаджеты, в глазах интерес, вопросы умные 
задают. Например, почему нельзя снимать атаки квадро-
коптеров. Да потому, объясняю, что вы выступаете в роли 
корректировщиков, помогаете врагу. А недавно побывал 
на церемонии выноса флага. Вы бы видели, с каким воо-
душевлением дети поют гимн России! Нам обязательно 
нужно общаться с ребятами. Учителя, семья — это одно.  
А фронтовики — совсем другое. 

Использовать на 500% 
На встрече говорили и на «неудобные» темы. Среди 

ветеранов, вернувшихся с СВО, есть те, у которых разру-
шились семьи, их никто не встречает с фронта — этим лю-
дям требуется психологическая помощь. Свои проблемы  
и у тех, кто после ранений потерял руки-ноги. Глава города 
пообещал всем максимальную помощь. А сами ветераны 
готовы работать со школьниками, говорят, «используйте 
нас на 500%». Они по опыту знают: самое сильное оружие 
без идеологической подготовки не работает. 

— Мы говорили со многими украинцами, — рассказа-
ли ветераны. — Так у них, особенно на Западной Украине, 
после 2014-го стали усиленно промывать молодёжи мозги, 

 Открыл праздник военный оркестр Липецкого гарнизона 

 Областную медаль «За участие в специальной  
 военной операции» получили семеро ветеранов 
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Еначали изучать основы боевого искусства. Все эти «уче-
ники» сейчас уже командиры подразделений на фронте 
— они хорошо воюют, со школы обучены тактике веде-
ния боя, огневой подготовке, знают боевую технику. 

— Теперь в учебные планы школ снова ввели пред-
мет, который раньше называли начальной военной под-
готовкой, — объяснила вице-мэр Анна Шамаева. — Так 
что всё вернулось на круги своя. К сожалению, те, кто  
в школе этого не проходил, сейчас обучаются на фронте, 
на практике. 

На встрече приняли решение создать при главе горо-
да Общественный совет ветеранов. Роман Ченцов пред-
ложил ветеранам участвовать в образовательной про-
грамме «Гордость Липецкой земли». А самых активных 
наградили благодарственными письмами от председа-
теля Липецкого горсовета и главы Липецка.

Гордость Липецкой земли
Главное для тех, кто вернулся с СВО, — знать, что они 

нужны, что их опыт и навыки востребованы. В области 
сейчас принимают заявки на образовательную про-
грамму «Гордость Липецкой земли». Это региональное 
продолжение президентского проекта «Время героев». 
Программа сочетает обучение с командообразованием  
и стажировками. 

За каждым участником закрепляют наставника для 
развития управленческих умений. На прошлой неделе 
Игорь Артамонов встретился с ветеранами, которые вер-
нулись домой и готовы активно участвовать в развитии 
региона. Он призвал всех желающих присоединиться  
к программе.

— Скоро бойцы вернутся домой с победой, и мы 
должны быть готовы оказать им любую помощь, — рас-
сказал губернатор. — Свои силы объединили, создав 
региональное отделение Ассоциации ветеранов СВО. 
Поступили предложения, направленные на помощь ве-
теранам и их родным. Среди них — создание обществен-
ных советов ветеранов при главах районов и округов  
и учреждение специальной государственной награды 
для участников СВО.

Горжусь знакомством
В канун праздника руководители города и регио-

на лично побывали у ветеранов, которые защищали 
Родину в Великой Отечественной. Игорь Артамонов 
посетил ельчанина Алексея Георгиевича Собова. 23 
февраля ему исполнилось 100 лет. По поручению пре-

Предпремьерный показ первых двух серий фильма 
«Челюскин. Первые» (18+) состоялся в концертном 
зале «Унион». Продюсер картины — Фёдор Бондарчук. 
Сериал основан на событиях, произошедших в феврале–
апреле 1934 года. В ходе арктической экспедиции 
пароход «Челюскин» был раздавлен льдами и затонул 
в Чукотском море. На льдине оказались 104 человека, 
включая 10 женщин и двоих детей из семей полярников. 
Их удалось эвакуировать за 24 рейса, которые 
совершили семь советских лётчиков, в том числе  
и липчанин Михаил Водопьянов. Как дань уважения 
великому авиатору «Ростелеком» для спецпоказа, 
помимо Москвы, из всех городов ЦФО выбрал Липецк. 
С киноработой столичного режиссёра Степана 
Коршунова, посвящённой подвигу Героя Советского 
Союза Михаила Водопьянова и лётчиков-спасателей, 
познакомились более 200 жителей региона. Премьеру 
посетила и внучка Михаила Водопьянова — Галина.  
Мероприятие получилось символичным: «Унион» 
был первым липецким кинотеатром. В 1934 году он 
носил имя «Октябрь», и на его экране показывали 
кинохронику. Зрители переживали за дрейфующих на 
льдине челюскинцев и лётчиков, которые их спасали.  
В 2025-м липчане здесь же начали просмотр фильма 
о тех событиях и смогли обсудить 
картину с её создателями. 
«Челюскин. Первые» будет 
выходить на платформе компании 
«Ростелеком» Wink по четвергам 
начиная с 20 февраля. 
Видео с предпремьерного показа 
картины: 

Липецкий Фонд поддержки МСП — лидер в ЦФО по 
объёму предоставленных займов. В 2024 году более  
500 представителей бизнеса региона получили помощь 
в виде льготных займов и поручительств на общую 
сумму 2,4 млрд рублей. 
В этом году фонд ожидает докапитализацию благодаря 
привлечению собственных средств и поддержке 
правительства Липецкой области. Это позволит 
расширить доступ к финансированию для большего 
числа субъектов малого и среднего бизнеса. Особое 
внимание будет уделено начинающим и социальным 
предпринимателям, а также тем, кто реализует 
проекты в приоритетных сферах: производство, 
импортозамещение, туризм, креативные индустрии  
и продвижение липецкой продукции на внешние рынки. 
Как сообщили в Фонде поддержки МСП, за 2024 год 
помощь получили больше 100 стартапов, что позволило 
им реализовать свои бизнес-идеи и выйти на рынок. 
Количество предпринимателей, обращающихся в фонд, 
продолжает расти.  
Реализация мер поддержки малого и среднего 
предпринимательства продолжается в рамках 
национального проекта «Эффективная и конкурентная 
экономика». Узнать подробную информацию можно по 
телефону: 56-20-20, на сайте lipfond.ru. 

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПРЕМЬЕРА 

ВНИМАНИЕ НА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
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ГЛАВНОЕ
зидента Путина губернатор вручил ветерану юбилей-
ную медаль к 80-летию Великой Победы. 

— Пожелал здоровья и долгих лет, — написал губер-
натор в своём ТГ-канале. — Передал шеврон от липец-
ких артиллеристов, которые так же, как раньше Алексей 
Георгиевич, сейчас противостоят нацизму. Он верит  
в наших ребят, не сомневается в их победе. Горжусь зна-
комством с ним. 

А глава Липецка Роман Ченцов приехал к подпол-
ковнику в отставке Василию Степановичу Сывороткину. 
Военный лётчик Сывороткин освоил много типов само-
лётов: Пе-2, Ил-28, Як-25 и Як-28, налетал 2 700 часов. 
Ушёл в отставку в 1966-м — с должности замкомандира 
эскадрильи. Но и потом с авиацией не расстался — боль-
ше 20 лет руководил отделом кадров Липецкого аэро-
порта. Василий Степанович награждён медалью «За 
боевые заслуги» и орденами Красной Звезды и Красного 
Знамени. Роман Иванович вручил ему и медаль к юби-
лею Победы.

— Желаю скорейшей Победы нашим мужественным 
защитникам, — сказал Василий Степанович. — По-дру-
гому и быть не может — я знаю по опыту, что они на-
стоящие профессионалы. Жаль, сам не могу уже сесть за 
штурвал.

К тем, кто на передовой
Накануне праздника глава города отправился 

в зону СВО, к тем, кто сегодня на передовой. Роман 
Ченцов привёз с собой гуманитарный груз. Мотоци-
клы, буржуйки, дроны, генераторы — самое нужное  
и необходимое сейчас.

Мэр пообщался с бойцами, элитой сухопутных войск 
— штурмовиками, которые всегда первыми идут в бой. 
Роман Иванович увидел, как у ребят устроен быт. Даже 
в полевых условиях бойцы смогли создать вокруг себя 
домашнюю атмосферу.

Глава Липецка поздравил военных, настоящих 
патриотов, с праздником, пожелав им непременно 
возвращаться с победой! 

В ответ бойцы обратились к братьям по оружию: 
— Здоровья покрепче и лёгких боевых задач!

Душевные подарки
День защитника Отечества в Липецке в этот раз 

отметили особенно душевно и широко. Праздничные 
программы подготовили все ДК и не только. Напри-
мер, в Липецком Доме музыки звучали песни «соро-
ковых фронтовых» в исполнении Липецкого духового 
оркестра, ансамбля народной песни «Zень», вокального 
ансамбля Детской академии искусств, образцового ан-
самбля народной песни «Зарянка», детского вокального 
ансамбля «Яхонты». Зрители от души подпевали «Мар-
шу нахимовцев» Василия Соловьёва-Седова, «Песне  
о солдате» Владимира Мигули, вальсу из кинофильма 
«А зори здесь тихие» (12+) Кирилла Молчанова и дру-
гим любимым с детства произведениям.

_________________________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин и Николай Черкасов

ПРОЯВИЛ МУЖЕСТВО, 
ПРИКРЫЛ ТОВАРИЩЕЙ, 
ВЫСТОЯЛ В НЕРАВНОМ 

БОЮ, НЕ ОТСТУПИЛ — ЭТО 
ПРО КАЖДОГО ИЗ НАШИХ 

БОЙЦОВ

«

«

 Роман Ченцов поддержал предложение ветеранов создать при главе Липецка  
 Общественный совет и пригласил их участвовать в программе «Гордость Липецкой земли» 
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Уполномоченный при президенте Российской 
Федерации по правам ребёнка Мария Львова-Белова 
согласовала назначение бывшего сенатора Оксаны 
Хлякиной на должность уполномоченного по правам 
ребёнка в Липецкой области. Как сообщили  
в пресс-службе облсовета, решение главного детского 
омбудсмена рассмотрено депутатами на комитете 
облсовета по науке. Парламентарии окончательно 
утвердят кандидатуру Оксаны Хлякиной на ближайшей 
сессии, которая состоится 27 февраля.

Предложить территорию для благоустройства  
в Липецке можно до 28 февраля. Период приёма 
заявок уже стартовал. На данном этапе горожане могут 
указать общественную территорию, 
которая нуждается в благоустройстве. 
Те, что наберут максимальное 
количество голосов, будут внесены 
во всероссийское рейтинговое 
голосование, которое традиционно 
пройдёт весной.

ДЕТСКИЙ ОМБУДСМЕН

СДЕЛАЙ СВОЁ ПРЕДЛОЖЕНИЕ
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ВКУСНЫЕ ПЕРЕМЕНЫ

На дороге М4 «Дон» в Задонском районе открылся 
трассовый пункт медицины катастроф — уже второй  
в Липецкой области. Первый работает  
в Становлянском округе, на платном участке трассы 
«Дон». Пункт медицины катастроф — это специальное 
помещение с отоплением и электричеством. На 
вызовы выезжает реанимобиль. Он быстроходный, 
повышенного комфорта, помогает перевозить людей  
с тяжёлыми травмами. Внутри — аппарат 
искусственной вентиляции лёгких, дефибриллятор 
и всё самое необходимое для экстренной помощи. 
Пострадавших доставляют в ближайшие больницы.  
В этом году в регионе должны открыться ещё два таких 
пункта — на трассе Р119 «Орёл–Тамбов».

МЕДПУНКТ НА ДОРОГЕ
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С разу после звонка на большую перемену  
в столовую спешат мальчишки и девчонки. 
А также их родители. В местной столовой — 

день открытых дверей. А по правильному — дегуста-
ционный. Когда у мамы или папы есть возможность 
попробовать школьный обед на вкус, оценить меню 
и даже выставить собственную промежуточную 
оценку.

Подача блюд
Промежуточную, потому что в школах Липец-

ка дегустационные дни — норма. Раз в квартал 
руководство обязательно приглашает родителей 
учащихся проконтролировать качество 
школьного питания.

В этот раз на обед суп картофель- 
ный с горохом, жаркое по-домаш-
нему с солёным огурцом и ком-
пот из сухофруктов. Конечно,  
к основным блюдам подаётся 
ржано-пшеничный хлеб, обо-
гащённый микронутриентами.

Младшеклассников не особен-
но заботит, чем таким обогащён 
обед. Для них главный фактор — 
чтобы было вкусно. И суп был в меру 
горячим. Поэтому официанты разлива-
ют первое по тарелкам, когда уже ребята 
рассаживаются за столы. Каждое действие вывере-
но, все нюансы учтены.

Ложки оближешь
Уже через пять минут с первым ребята справились. 
— Очень вкусный суп, — признаётся Лиза из 

четвёртого класса. — А самое моё любимое в нашей 
столовой — котлета куриная с картошкой или мака-
ронами. 

— И я это люблю, — спешит поделиться предпо-
чтениями парнишка за соседним столиком. — А ещё 
лапша — объедение!

Родители сдержаннее в эмоциях, однако в высо-
ких оценках школьных блюд с детьми согласны. 

— Приятный вкус у супа. И, если судить по пя-
тибалльной системе, я бы поставила пятёрку, — ис-
кренне делится впечатлениями Надежда Матрусо-
ва, мама второклассника. — Но самое важное для 
меня, что мой сын доволен и в школе сыт.

Пожелания учтут
— Да, вкусный обед, — согласна Надежда Кузне-

цова. У мамы — трое детей. Двое учатся здесь, в 77-й 
школе. — Вот только одна просьба-пожелание к ра-
ботникам столовой. Моим детям не нравится под-

В школе № 77 родителям устроили  
дегустационный день

ливка. Можно ли без неё обойтись?
Конструктивное решение предло-

жила маме специалист департамента 
образования Марина Ходосова, в веде-

нии которой контроль питания в школах:
— Вы можете попросить работника сто-

ловой, чтобы вашим детям подливку не добавляли.
Индивидуальные пожелания учитываются. 

Хотя, стоит отметить, и школе, и предприятию, 
которое занимается организацией питания, важно 
работать в рамках регламентов. Как рассказала Ма-

В связи с ростом потребительских цен на 
продукты питания, в соответствии с законами 
Липецкой области № 166-ОЗ и 205-ОЗ  
с 1 января 2025 года увеличена стоимость 
питания в общеобразовательных учреждениях 
для учащихся  начальных классов и учащихся 
льготных категорий.  
Кроме того, с 1 января в Липецке возросла  
и родительская плата за школьное питание:  
от 7 рублей (двухразовое питание учащихся  
1–4 классов) до 60 рублей (двухразовое питание 
учащихся 5–11 классов нельготных категорий). 
Данная мера позволила осуществлять 
организацию питания по единому меню для 
всех учащихся, привести меню в соответствие 
с нормами СанПиН по выходу блюд, общей 
массе порций, калорийности и содержанию 
пищевых веществ.

УДЕРЖАТЬ КАЧЕСТВО

 Родители лично убедились, что их детей  
 в школьной столовой кормят вкусно и сытно 
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Липчане не только восстанавливают объекты 
инфраструктуры Мариуполя, но и наполняют их 
событиями. Липецкая делегация посетила Мариуполь, 
где с руководством города обсудили проведение 
Мультиспортивной детской лиги. Липчане поделились 
опытом, разобрали организационные вопросы, оценили 
спортивные объекты. Мультилига соберёт в этот раз около 
100 детей. Маленькие спортсмены будут соревноваться  
в нескольких дисциплинах: плавание, дартс и бег.

С 1 марта транспортные карты в Липецкой области 
можно приобрести в МФЦ «Мои документы». Раньше там 
оформлялись только льготные проездные, теперь — все виды. 
Как сообщили в минтрансе региона, с помощью транспортной 
карты Липецкой области можно оплачивать поездки как на 
городских, так и на пригородных и междугородних маршрутах. 
При этом стоимость билета при расчёте безналичными 
способами (в том числе и банковской картой) ниже, чем при 
оплате наличными средствами.

Впервые за несколько лет в Липецкой области может 
не быть паводка. Метеорологи дают благоприятный 
прогноз. Максимальные уровни воды в реках региона 
ожидаются ниже нормы. Высота снежного покрова 
по области — от 7 до 15 см при норме в 17–25 см. 
Промерзание почвы тоже ниже нормы в два раза,  
а значит, талые воды не будут застаиваться. Тем 
не менее на гидропостах ведётся постоянный 
мониторинг уровня рек. Специалисты будут оперативно 
информировать о возможных изменениях.

В Липецкой области завершилась регистрация заявлений 
на участие в ЕГЭ. В этом году экзамены будут сдавать более 
4 700 выпускников региона. Как сообщили  
в минобразования области, самым массовым станет 
ЕГЭ по русскому языку: этот предмет выбрали 4 578 
человек, базовую математику — 2 221 школьник. Самый 
популярный предмет по выбору — обществознание, его 
планируют сдавать 2 214 выпускников. Это на 10% меньше, 
чем в 2024 году. При этом растёт интерес  
к точным наукам. 52% одиннадцатиклассников региона 
выбрали профильную математику, каждый пятый 
школьник — физику. Среди иностранных языков в топе 
по-прежнему английский язык с 457 зарегистрированными 
участниками. Французский планируют сдавать шестеро, 
четверо — немецкий, двое — испанский, один выпускник 
— китайский язык.

МУЛЬТИЛИГА В НОВЫХ РЕГИОНАХ

ЗА КАРТОЙ В МФЦ 

ПАВОДОК ОТМЕНЯЕТСЯ

ЭКЗАМЕН ДЛЯ ВЫПУСКНИКА
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ТЕМА НОМЕРА

рина Леонтьевна, существует чёткая 
система: разрабатывается полно-
рационное двухнедельное меню. 
Меню рассчитывается так, что-
бы в завтраках и обедах выдер-
живалось соотношение белков, 
жиров и углеводов. При этом 
специалисты всегда интересуют-
ся мнением детей, их родителей, 
руководства школ, операторов, пре-
доставляющих услуги, поставщиков — 
всех вовлечённых в этот процесс.

Опытный путь
Столовая кормит 1 439 учеников, которые учатся 

в две смены. У школы, между прочим, есть свой пи-
щеблок с помещениями для переработки овощной, 
мясной, рыбной и другой продукции и холодиль-
ным оборудованием.

— Нашей школе в следующем году исполняется 
25 лет, — говорит директор школы Елена Гончаро-
ва. — И у нас с самого начала, при открытии школы, 
закладывались все технологические возможности 
для организации процесса питания. Сейчас пита-
нием наших школьников занимается «Ника Плюс».

Оператор строго следит за соответствием каче-
ства продуктов и блюд всем законодательным нор-
мативам. 

— Обслуживаем 33 школы города Липецка, — де-
лится руководитель предприятия Сергей Фролов. — 
На этом рынке мы уже не первый год и знаем все 
особенности детского питания. 

Продукты должны быть лучшего качества. На 
детях — не экономят. Чтобы минимизировать эко-
номические риски с учётом существующей инфля-
ции, со своими поставщиками «Ника Плюс» заклю-
чает долгосрочные договорные отношения.

Продукты для приготовления комбинат пита-
ния закупает частично у местных производителей, 
где-то 30% от общего объёма, а что-то привозится 
из соседних регионов. Из местных всегда — наша 
«молочка» от «Лебедяньмолоко» и хлеб липецко-
го комбината. Они проверены временем и, конеч-
но, Роспотребнадзором. Федеральная организация, 
разумеется, мониторит все продукты, из которых 
готовятся школьные завтраки, обеды, полдники.

Контрольная проверка
Главный специалист-эксперт управления Роспот- 

ребнадзора по Липецкой области Елена Пашенцева 
рассказывает:

— На днях была очередная проверка. В этот раз 
мы отбирали продукты, которые компания «Ника 
Плюс» привозит из других областей. Это крупы, 
хлебобулочные изделия, масложировая продукция. 
Вся она отвечала требованиям технического регла-
мента. Фальсификатов мы не обнаружили. 

Председатель департамента образования Светла-
на Бедрова и не сомневалась, что проверка пройдёт 
без проблем.

— Ситуация с питанием в школах города ста-
бильная. Мы знаем наших операторов — компании 
«Ника Плюс» и «Спецпитание» — с очень хорошей 
стороны. Например, «Ника Плюс» уже несколько 
раз становилась победителем конкурса для опре-

деления предприятий, обеспечи-
вающих школьное питание. Они 

хорошо знают специфику детско-
го питания. Однако, с другой 

стороны, доверие не отменяет 
постоянного контроля как 

за качеством продукции, 
так и за качеством блюд, 

— подчеркнула Светла-
на Бедрова. 

И контроль объек-
тивно важен. Операторы 

кормят целую армию ли-
пецких школьников. Только 

в начальных классах ежеднев-
но подают 28 тысяч обедов!

Речь не только про проверки 
департамента образования или Роспотребнадзора, 
но в том числе и про родительскую оценку качества 
блюд. Дети голосуют пустой посудой после обеда.  
А кроме того, вместе с родителями могут внести свою 
оценку в «Систему контроля качества питания». Ре-
сурс позволяет написать комментарий или замеча-
ние, приложить фото блюд. Информация анализи-
руется и обязательно каждый месяц учитывается 
департаментом образования и руководством школы.

__________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Сергей Паршин

● Бесплатное горячее питание предоставляется 
всем без исключения ученикам с 1-го по 4-й 
класс один раз в течение учебного дня. 

● Для учащихся с ограниченными 
возможностями здоровья предусмотрено 
бесплатное двухразовое питание. При этом 
обучающиеся на дому получают денежные 
выплаты в размере стоимости питания. 

● Дети из малоимущих семей, посещающие 
группы продлённого дня, тоже могут 
рассчитывать на трёхразовое бесплатное питание.

● Для учеников 5–11 классов бесплатное питание 
положено льготным категориям, таким как 
обучающиеся с ограниченными возможностями 
здоровья, дети из многодетных семей, школьники 
из числа детей-сирот.

ПРИЯТНОГО АППЕТИТА

 Специалист департамента образования Марина Ходосова  
 объясняет, как формируется меню столовой 

 В школе № 77 каждый день кормят 1 439 учеников 
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В овлечение молодёжи в предпринимательскую 
деятельность — один из ключевых внутренних 
резервов для экономического роста и социаль-

ного развития. Как пояснила исполняющая обязан-
ности председателя департамента экономического 
развития Мария Соловьёва на комиссии в горсовете, 
молодые люди не боятся запускать собственные про-
екты. Обучение предпринимательским навыкам на-
чинается в школе. Это помогает молодым людям на- 
учиться быть востребованными на рынке труда.

Азбука финансов
Уже со школьной скамьи, с младших классов, ре-

бят начинают знакомить с финансовой грамотностью. 
Им рассказывают не только о том, что такое банков-
ские карты и все их преимущества, но и о финансовом 
планировании, инвестициях, страховании и многом 
другом. А для тех, кто уже определился с выбором  
и планирует связать своё будущее с бизнесом или 
экономикой, в городе начиная с 2019 года создано  
27 классов социально-экономического профиля. Сей-
час в них обучаются 428 школьников. 

— В этом учебном году в лицее № 44 открыли два 
предпринимательских класса в сотрудничестве с Ли-
пецким филиалом РАНХиГС, РЭУ имени Плеханова, 
ВШЭ, Липецким филиалом Финуниверситета при пра-
вительстве РФ, ЛГТУ, ОЭЗ «Липецк». Учащиеся пред-
принимательских классов участвуют в бизнес-тре-
нингах и бизнес-играх, экскурсиях на предприятия 
города, — сказала Мария Геннадьевна. — Школьники 
встречаются с успешными предпринимателями, ко-
торые рассказывают об особенностях открытия соб-
ственного дела, знакомят с мерами поддержки малого 
бизнеса в регионе. Практика открытия специализиро-
ванных классов будет продолжена. 

Инициатор кто?
— В лицее № 44 предпринимательские классы ра-

ботают с иногородними вузами из Москвы, Воронежа. 
Инициатором этого сотрудничества кто является? — по-
интересовался первый вице-спикер Борис Понаморёв.

Мария Соловьёва не стала утверждать, но предпо-
ложила, что это, вероятно, инициатива школы. Но она 
уточнила, что и липецкие предприятия активно со-
трудничают с образовательными учреждениями.

Борис Понаморёв пояснил, почему он задал свой 
вопрос: 

 — Мы активно боремся за каждого ученика, вы-
пускника. Наше отношение к предпринимателям, 
студентам гораздо лучше. Это доказано на практике. 

В Липецке созданы все условия для развития 
молодёжного предпринимательства

Наблюдаем за студентами, которые приехали учиться 
в липецкие вузы из Москвы. Они отмечают, что обу-
чение в городе индивидуальное, внимание уделяется 
каждому студенту. А мы, заключая соглашения с ино-
городними вузами, создаём связь между ними и луч-
шими учениками нашего города. 

Оставайся, мальчик, с нами
Борис Понаморёв предложил либо скорректи-

ровать, либо использовать сложившуюся практику 
таким образом, чтобы показать, что наши липецкие 
вузы лучше, чем московские. А расширять эту прак-
тику надо со знанием дела. Ведь здесь, в родном ре-
гионе, у липецких ребят гораздо больше шансов себя 
проявить и заручиться поддержкой. 

Парламентарии поддержали коллегу. Депутат по 
избирательному округу № 16 Вера Урываева посове-
товала департаменту экономического развития взять 
всё в свои руки, потому что такое взаимовыгодное 
сотрудничество «школа–вуз–производство» должны 
налаживать не только директора школ, но и город. 
Ведь в том, чтобы липецкая молодёжь оставалась дома  
и развивала местную экономику, заинтересованы все.

Креатив приветствуется
С 2022 года в Липецке работает Школа креативных 

индустрий. Здесь по шести направлениям обучаются 
120 ребят, которые представляют молодёжное пред-
принимательство в креативном секторе. Воспитанники 

450 учащихся 
в прошлом году посетили 

«Технопарк-Липецк»

ДЕЛО ДЛЯ 

Родители и сотрудники 45-й школы обратились к депутату 
по избирательному округу № 15 Екатерине Пинаевой 
с просьбой посодействовать в организации хорошего 
освещения пешеходной зоны. Когда парламентарий 
совместно с председателем департамента дорожного 
хозяйства попытались разобраться, в чём дело, выяснилось, 
что опоры есть, а светильников и подключения — нет. Но 
эту проблему оперативно решили сотрудники «Горсвета». 
Теперь у школы стало светло.

ОСВЕЩАЯ ПУТЬ

В Липецком горсовете запустили процедуру 
выдвижения претендентов на звание «Почётный 
гражданин города Липецка». Заявить о кандидатурах 
могут коллективы организаций и общественных 
объединений, которые осуществляют свою 
деятельность на территории города, а также коллективы 
органов местного самоуправления 
города Липецка. Приём документов 
начинается со 2 марта и продлится  
по 2 апреля. 
Подробная информация по 
телефонам: 23-93-62, 23-93-56,  
23-93-63, 23-93-73  
или на официальном сайте горсовета:

Липецк возьмёт под крыло первый боевой ледокол «Иван 
Папанин». Как сообщил представитель администрации 
Виктор Якимец, подписание соглашения о сотрудничестве 
и шефских связях между администрацией города и боевым 
ледоколом было запланировано ещё в прошлом году на 
День города. Но экипаж не смог приехать, и подписание не 
состоялось. Теперь это мероприятие перенесли на третий-
четвёртый квартал этого года.  
Липецк продолжает поддерживать связь с командиром 
подшефной подводной лодки «Липецк». В настоящее 
время она выведена из боевого состава флота в связи  
с завершением срока службы. В мэрии есть подтверждение 
от главнокомандующего Военно-Морским Флотом 
решения о присвоении наименования «Липецк» 
подводной лодке Северного флота, которая будет 
построена. На фото — модель ледокола «Иван Папанин».

Депутат по избирательному округу № 29 Дмитрий 
Погорелов отметил взаимодействие неравнодушных 
жителей микрорайона Университетского  
с администрацией города Липецка. Как рассказал 
парламентарий, некоторые водители превратили 
пешеходную дорожку в районе дома № 9 по улице 
Бехтеева в объездной путь для своих автомобилей. 
Жители зафиксировали всё на фото и видео и написали 
обращения в администрацию города. Департамент 
дорожного хозяйства быстро отреагировал и установил 
блоки на пешеходную дорожку.
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ШЕФСТВО НАД ЛЕДОКОЛОМ

МАШИНАМ НЕ МЕСТО

ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН
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школы 
совместно со 
старшими коллегами гото-
вят выставки, участвуют в конкурсах, ма-
стер-классах, образовательных хакатонах. 

Школьники не только с удовольстви-
ем постигают азы предпринимательства, 
но и пытаются воплощать свои бизнес- 
идеи в жизнь. Так, в прошлом году для 
учащихся с 8-го по 11-й класс в десяти 
школах города департамент экономи-
ческого развития совместно с центром 
оценки компетенций провёл акселератор 
молодёжных проектов «Бизнес-завод».

— 50 человек, проявивших предпри-
нимательские способности, прошли обу-
чение по созданию проектов. Итог аксе-
лератора — краш-тест бизнес-идеи. Ребята 
презентовали свои проекты и узнали мне-
ние экспертов в виде конструктивных со-
ветов и рекомендаций по дальнейшему 
запуску бизнеса и его монетизации, — со-
общила Мария Соловьёва. — Среди пре-
зентованных проектов были: студия зву-
козаписи, компания съёмки VR-контента 
для предприятий, молодёжный центр.

Четыре участника краш-теста не 
только успешно его прошли — они ста-
ли самозанятыми и сейчас продолжают 
предпринимательскую деятельность.

Бизнес-агент
Ещё одна площадка, где молодёжь 

знакомят с бизнесом и производством, 
— «Технопарк-Липецк». Для ребят орга-
низуют экскурсии на производство рези-
дентов. Только в прошлом году площад-
ку посетило более 450 студентов вузов,  
ссузов, а также учащихся старших классов.

 — В целях развития молодёжного 
предпринимательства, решения вопро-
са нехватки кадров с 2021 года «Техно-
парк-Липецк» реализует проект «Моло-
дёжная команда», — продолжала Мария 
Соловьёва. — Он предусматривает трудо- 
устройство школьников и студентов в штат 
«Технопарка». Учащиеся, пройдя работу  
в составе коллектива, становятся агентами 
«Технопарка» в своих классах. Они попу-
ляризируют инновационно-промышлен-

ЗАЯВИ О СЕБЕ

На городских улицах установлено 389 
рекламных конструкций. В бюджет Липецка 
в 2024 году по результатам торгов, ранее 
заключённым договорам на установку 
и оплате госпошлины поступило 65,6 
млн рублей. Об этом на профильной 
комиссии депутатам доложил заместитель 
председателя департамента развития 
территории мэрии Алексей Тихомиров.  
В этом году в схему внесено 29 новых мест 

для размещения рекламных конструкций.  
Первый вице-спикер горсовета Борис 
Понаморёв спросил о перспективах 
размещения рекламных конструкций  
в городе.  
По словам Алексея Тихомирова, в прошлом 
году в закон «О рекламе» внесены 
изменения, все действующие договоры 
пролонгированы до 2034 года. В этом 
году плата выросла на 9,6%, на уровень 

инфляции. Соответственно, вырастет  
и сумма поступлений в городской бюджет. 
Сотрудники департамента развития 
территории продолжают искать новые 
места для рекламных конструкций.  
— Стараемся подбирать места, которые 
находятся в третьей зоне, — это спальные 
микрорайоны и район окружной дороги 
Орёл–Тамбов, чтобы не портился 
архитектурный облик города, и выставляем 

их на торги. Практика 2024 года показала, 
что бизнес готов платить ежегодно за одну 
рекламную конструкцию от 2 до 4 млн 
рублей, — сообщил Алексей Тихомиров. — 
Сейчас мы переходим на видео, диджитал-
формат рекламных конструкций. На 
данный момент на муниципальной земле 
установлено 17 таких конструкций. По 
итогам торгов будет установлено ещё  
12 диджитал-конструкций.

МОЛОДЫХ

ное мышление, проводят открытые уро-
ки. Результат такой работы — выявление 
инновационных новаторских проектов.  
В дальнейшем «Технопарк» помогает их 
реализовать на своей площадке. 

Фонд «Сколково» ищет креативных 
молодых предпринимателей в Липецке. 
На базе «Технопарка» прошёл конкурс 
инновационных проектов «Стартап-тур». 
Участники обсуждали актуальные трен-
ды в развитии технологического пред-
принимательства, проекты, в которые 
готовы вкладываться инвесторы. На кон-
курс поступила 131 заявка, а 15 проектов 
полуфиналистов стали претендентами 
на получение статуса участника «Скол-
ково» по ускоренной процедуре. 

Эксперты  
федерального масштаба

Мария Соловьёва, рассказывая о мо-
лодёжном предпринимательстве, от-
дельно выделила такое направление, как 
инжиниринг — предоставление на ком-
мерческой основе инженерно-консульта-
ционных услуг, в том числе и по доведе-
нию научно-конструкторских разработок 
до стадии производства. 

Чтобы познакомить молодых лю-
дей с этим направлением, в городе был 
организован семинар «Дорожная карта 
развития отечественного инжиниринга» 

с участием эксперта Министерства эко-
номического развития РФ по созданию  
и развитию региональных центров ин-
жиниринга Натальи Кирилловой. Она 
поделилась опытом и дала рекоменда-
ции не только для начинающих предпри-
нимателей, но и для тех, кто уже активно 
развивается. Бизнес-стратег и эксперт 
по личному бренду Татьяна Голанцева 
рассказала, как правильно «упаковать» 
бренд, увеличить его узнаваемость.

Грантовая поддержка
Не только образовательная поддерж-

ка молодых бизнесменов существует  
в городе. Есть реальные способы полу-
чить финансирование своих проектов. 

— Отдел по работе с молодёжью с мая 
по июнь 2024 года принимал заявки на 
предоставление грантов в форме субси-

дий победителям конкурса молодёжных 
проектов среди физических лиц от 18 до 
35 лет на реализацию общественно по-
лезных проектов. На конкурс было пода-
но 37 проектов. Из них 10 победителей 
получили финансирование на общую 
сумму 2 млн рублей, — сообщила Мария 
Соловьёва. — Есть ещё региональный 
грант для социального бизнеса и моло-
дых предпринимателей. Среди его полу-
чателей и представители Липецка.

Молодые предприниматели активно 
участвуют в ярмарках. Около 20% торго-
вых мест на таких площадках занимают 
именно они.

Вывод
Подводя итог обсуждения, руково-

дитель департамента экономического 
развития Мария Соловьёва заявила, что 
оказание содействия развитию моло-
дёжного предпринимательства позволя-
ет молодому поколению реализовывать 
свой потенциал, улучшать финансовое 
положение. Такая поддержка гаранти-
рует прочный прогрессивный экономи-
ческий рост, что является в том числе  
и важной гарантией будущего развития 
общества. 

_________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: МБУ «Технопарк-Липецк»  
и из архива «Первого номера»

131 заявка  
поступила на конкурс 

инновационных проектов 
«Стартап-тур»

35 лет — 
предельный возраст для 

получения грантов  
и субсидий в качестве 

молодого предпринимателя

27классов 
социально-экономического  

профиля создано  
в Липецке

2 млн рублей  
получили победители 
грантового конкурса 

молодёжных проектов
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В России День фельдшера отмечают 21 февраля. 
Этот праздник неофициальный, на государствен-
ном уровне он не утверждён. Но, наверное, у каж-

дого из нас есть человек со скорой, которого хочется  
в этот день поздравить и от души сказать спасибо. 

Сумасшедшая профессия
Фельдшеры Анастасия Кострикина и Алексей Коро-

ваев, водитель Олег Кретов — состав бригады, с которой 
мы познакомились в Центре скорой помощи и медици-
ны катастроф Липецкой области (ЦСПИМКЛО). 

Заступая на смену, эти люди никогда не знают, что 
их сегодня ждёт. Будут ли они спасать пострадавших  
в ДТП, мчаться по городу с мигалкой, доставляя в кар-
диологию больного с инфарктом, или проведут всего 
полчаса в квартире пациента — и вернут его к жизни, 
предотвратив гипертонический криз. 

Некоторые скажут: «Сумасшедшая работа, это не-
возможно вынести!» А они как раз и любят свою про-
фессию за драйв и непредсказуемость.

— Попав на 4-м курсе медицинского колледжа на 
практику на станцию скорой, я сразу решила: пойду 
только сюда, — рассказывает Анастасия. — Работа очень 
интересная, живая и динамичная. Вызовы всегда раз-
ные. Мне это нравится.

— Простых вызовов не бывает, — добавляет Алексей. 
— Случается, к примеру, приезжаешь на боли в животе, 
а у человека инфаркт. Или едешь на обычную темпера-
туру, а там вплоть до черепно-мозговой травмы.

Универсальный солдат
В переводе с немецкого Feldscher означает «полевой 

хирург». Несколько веков назад в Германии так назы-
вали военных врачей, которые были на поле боя вместе  
с солдатами и быстро оказывали им первую помощь. 

Фельдшер скорой каждый день проявляет себя как 
специалист-универсал. Он может выполнять функции  
и полевого хирурга, и травматолога, и терапевта. Дол-
жен знать основы токсикологии, педиатрии и акушер-
ства, уметь оценить психическое состояние пациента.

— В отсутствие врача фельдшеры берут на себя все 
функциональные обязанности, обеспечивая необходимую 
медицинскую помощь, — объясняет главный фельдшер 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

ПОЛЕВОЙ ХИРУРГ  
С МИГАЛКОЙ И СИРЕНОЙ

В Липецке спасают жизни почти 500 фельдшеров скорой помощи

— Мама и папа мной гордятся, — улыбается Настя. 
— Родственникам и знакомым рассказывают, кого и как 
я уже спасла. Но часто говорят: может, найдёшь другую 
работу? Волнуются. Но я чувствую — это моё. 

Она признаётся: каждый раз после смены идёт до-
мой с приподнятым настроением. Говорит, поначалу ей 
было сложно перестроиться — приезжая на вызов, она 
по-человечески жалела пациентов. Но быстро поняла: 
от неё требуется не жалость, а профессионализм. Взяв 
себя в руки и включив голову, она реально может чело-
веку помочь. Больше всего ей нравится работать с деть-
ми — интересно устанавливать контакт с маленькими 
пациентами, находить к каждому свой подход. Случа-
лось и оказывать помощь в сложных ситуациях, напри-
мер жертвам ДТП. А вот проводить реанимационные 
мероприятия пока не приходилось, и на дефибрилля-
тор она смотрит с опаской.

— Самый страшный вызов? — фельдшер на секунду 
замолкает. — ДТП у Центрального рынка этой осенью. 
Женщина получила серьёзные травмы. Мы её иммоби-
лизовали, обезболили и повезли в стационар — с ми-
галкой, сиреной. Уверена: в критической ситуации мы 
сделали всё как следует. 

Терциум нон датур
«Бригада 764, на выезд! — по всей станции через 

динамики разносится голос диспетчера. — Козловкина, 
Митякова, Кретов, в диспетчерскую!» 

В Центр скорой медицинской помощи и медицины 
катастроф поступают вызовы не только из Липецка, его 
подразделения находятся в разных районах области. 

МАСТЕРА НА ВСЕ РУКИ

В Липецкой области работает более 1 600 фельдшеров 
— в бригадах скорой помощи, на фельдшерско-
акушерских пунктах в сёлах, в диспетчерской службе 
скорой, в отделениях реанимации и лабораторной 
диагностики, в приёмных отделениях больниц. 
Фельдшеры оказывают лечебно-профилактическую 
и санитарно-профилактическую помощь, первую 
неотложную медицинскую помощь при острых 
заболеваниях и несчастных случаях. Диагностируют 
типичные случаи часто встречающихся заболеваний  
и назначают лечение, выписывают рецепты.

В ПЕРЕВОДЕ  
С НЕМЕЦКОГО  

FELDSCHER ОЗНАЧАЕТ  
«ПОЛЕВОЙ ХИРУРГ»

«

«

ЦСПИМКЛО Елена Полякова. — Их знания и навыки по-
зволяют им действовать быстро и эффективно в самых 
критических ситуациях. Именно фельдшер первым видит 
пациента и оценивает его состояние, и именно он должен 
принять решение о госпитализации и первичной помощи. 

Самый страшный вызов
Анастасия Кострикина на скорой всего несколько 

месяцев — она окончила Липецкий медицинский кол-
ледж в прошлом году. Но считает, что судьба, направив 
её сюда, сделала ей подарок. 

 За смену Алексей Короваев и Анастасия Кострикина выезжают в среднем на 15 вызовов 

 Фельдшеры знают по опыту: простых вызовов, как и похожих друг на друга, не бывает 
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Что касается областного центра, каждую 
смену — она длится с 8:00 до 20:00 или  
с 20:00 до 8:00 — в городе работает боль-
ше 20 бригад. В сутки поступает по 550–
630 вызовов. Недавно было целых 800.

— С утра поспокойнее, к вечеру всег-
да напряг, — рассказывает старший врач 
смены Лариса Донченко. — Но вообще 
сотрудники на линии постоянно, мы их 
только на перерыв возвращаем — как же 
без обеда. У нас замечательная смена: 
фельдшеры молодые, но очень активные. 
Смелые. Любят работу. Стараются совер-
шенствоваться. Молодых сотрудников 
берут под своё крыло опытные, натаски-
вают. 

Лариса Борисовна объясняет: она 
всегда на связи с экипажами. В сложных 
случаях может проконсультировать, на-
пример, с помощью особой системы «Ва-
лента» помочь расшифровать кардио- 
грамму. 

— Те, кто проработал у нас два-три 
года, уже никуда не уйдут, — улыбается 
Донченко. — Скорая — это особая ипо-
стась, особый образ жизни. Человек или 
прикипает к ней душой, или рассчитыва-
ется очень быстро. Терциум нон датур — 
третьего не дано.

Не супергерой,  
но обществу нужен

Алексей Короваев раньше работал 
реабилитологом и массажистом. В дру-
гом городе, не в Липецке. На скорой он 
с 2022 года. Его жена учится в медицин-
ском колледже. Возможно, тоже придёт  
в ЦСПИМКЛО — каждый раз после смены 
она детально расспрашивает мужа, какие 
вызовы были и какие мероприятия он 
проводил. А сын Миша — ему пять лет — 
часто спрашивает: «Пап, если ты людей 
спасаешь, ты супергерой?»

— Супергероем себя не чувствую, — 
улыбается фельдшер — Нужным обще-
ству — да.

Свою профессию Алексей считает ин-
тересной и интеллигентной. А ещё — бла-
городной. 

— Я часто вижу благодарность в глазах 
пациента, — говорит Короваев. — Некото-
рые даже словами не могут выразить это 
чувство, но глаза всё говорят. Вот тогда  
у меня будто крылья за плечами выраста-
ют: я сделал важное и полезное дело. 

За три с лишним года Алексею случа-
лось бывать в разных ситуациях и выта-
скивать людей с того света приходилось. 
Для себя он сделал вывод: сотрудник ско-
рой вообще не имеет права бояться. 

— Даже если мы сами волнуемся, мы 
не должны показывать свои чувства, — 

объясняет Короваев. — Пациенты смо-
трят на нас, и им передаётся наше мо-
ральное состояние.

И опасна, и трудна
Хотя те, кто не первый год работает 

на скорой, знают: эта работа может быть 
и неблагодарной, и опасной. Олег Кре-
тов трудится водителем уже семь лет.  
С бригадой — в одной связке, практиче-
ски сроднился. Уже сам примерно пред-
ставляет, что будут делать медики при 
таком-то диагнозе, а что — при другом. 

Больше всего его раздражает, когда 
едут к больному, которому нужно срочно 
оказать помощь, а водители других ма-
шин не уступают дорогу.

— Еду с сиреной, с мигалкой, а он мало 
того что не пропускает, так ещё и подре-
зает, — возмущается водитель. — Обгонит 
и резко тормозит, мол, вот я тебя проучу! 
А вдруг мы к твоей матери на вызов едем, 
балбес?

Года четыре назад он привёз бригаду 
по адресу. Медики поднялись в квартиру, 
а там было несколько буйных наркома-
нов. Они заперли дверь и стали требовать 
«особые» медикаменты. 

— Фельдшеры каким-то чудом вырва-
лись и бегом с 9-го этажа, — рассказывает 
Кретов. — А за ними — уколотый мужчи-
на в трусах. Они подбегают: заводи да-
вай, поехали. А тот кинулся бить машину 
кулаками и камнями. В полицию обра-
щались, дело заводили. 

Спасать жизнь  
или обслуживать

На большом мониторе в диспетчерской 
— изображения с камер, ими оборудованы 
все помещения станции скорой помощи. 
Можно вывести на экран и карту Липецка, 
на ней разноцветными значками отмече-
ны все машины скорой — транспорт обо-
рудован системой навигации «Глонасс», 
всё как на ладони. Вот машина № 5 — она 
едет по Новолипецку, по улице Зои Космо-
демьянской ползёт красная стрелка.

— Госпитализируют больного в БСМП, 
— объясняет Лариса Донченко. — А вот 
машина № 20, видите, отмечена синим 
цветом, уже три минуты стоит у област-
ной детской больницы. А вот эта непода-
лёку, у дома № 6/3 на улице Титова, об-
служивают пациента на дому.

СКОРАЯ В ЦИФРАХ

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ ФЕЛЬДШЕРОВ В ЛИПЕЦКОЙ ОБЛАСТИ:

469 фельдшеров в ЦСМПИМКЛО  
386 «выездных» фельдшеров 
83 фельдшера по приёму вызовов  
208 535 вызовов выполнено в 2024 году 
170 949 вызовов в 2024 году выполнено 
фельдшерскими бригадами  
31 813 детских вызовов выполнено  
в 2024 году 
83% фельдшеров имеют категории 
20 целевых договоров заключено со 
студентами медколледжа

— ежемесячная компенсация оплаты ЖКХ  
(в государственных медицинских организациях на селе); 
— ежемесячная компенсация за наём жилья; 
— выплата выпускникам ссузов, трудоустроившимся 

фельдшерами ФАПов, — 50 тысяч рублей, фельдшерами 
скорой — 100 тысяч рублей; 
— выплата по программе «Земский фельдшер» —  
от 500 до 750 тысяч рублей.

смотрит комиссия у нас, потом отправ-
ляем в областное управление, теперь ми-
нистерство, там проводят экзамен. 83% 
сотрудников с категорией — это хороший 
показатель. 

Сама Елена Ивановна на скорой уже 
четверть века. Говорит, она тоже из осо-
бой породы людей, которые рождены 
для этой «ненормальной» профессии.

— Я как только в первый раз при-
шла на скорую, сразу поняла, что никуда 
больше не хочу: ни в больницу, ни в по-
ликлинику, — говорит Полякова. — В те 
годы мест на скорой не было, я устрои-
лась временно на декретное, так и оста-
лась. Сейчас-то вакансий хоть отбавляй 
— требуются и фельдшеры, и врачи,  
и водители. 

Призвание не выбирают
— А почему на скорой всё больше 

фельдшеров и всё меньше врачей? — за-
даю вопрос, который давно меня беспо-
коит. 

— Стало действовать правило: чтобы 
врачу работать на скорой, обязательно 
нужно окончить профильную интернату-
ру по скорой помощи, — объясняет глав-
ный фельдшер. — Раньше у нас подраба-
тывали врачи разных специальностей. 
Понятно, что кардиолог с ординатурой 
по кардиологии не пойдёт осваивать ещё 
одну ординатуру. Так что сейчас врачи 
в основном уже со стажем, молодёжь не 
идёт. Пожилые дорабатывают и уходят 
на пенсию.

Вот так и получилось, что в деле спа-
сения человеческих жизней, оказания 
гражданам экстренной и неотложной по-
мощи фельдшер сейчас — основное зве-
но. Его работа требует полной самоотда-
чи, способности к большим физическим 
и моральным нагрузкам, а также огром-
ной ответственности. И вообще это не ра-
бота, а призвание. Потому что случайных 
людей среди фельдшеров нет, остаются 
только преданные профессии. Ведь даже 
профессиональный праздник они встре-
чают на рабочих местах — спасая жизни 
своим пациентам.

__________________
Текст: Марина Карасик

Фото: Сергей Паршин

— Обслуживают? — выражение ца-
рапнуло нервы, будто ножом по стеклу. —  
Разве медики не жизни людские спасают?

— Да-да, нам, воспитанным в СССР, 
такой термин тоже не нравится, — взды-
хает Лариса Борисовна. — Но мы на слова 
внимания не обращаем. Занимаемся сво-
им делом. И делаем его от души. 

Категорически 
профпригодны

83% фельдшеров ЦСПИМКЛО имеют 
профессиональную категорию. Хотя по-
лучить такое «удостоверение профессио-
нального признания» непросто. 

— Те, у кого не менее трёх лет стажа, 
могут сдать на вторую категорию, после 
пяти лет — на первую, после семи — на 
высшую, — рассказывает Елена Поляко-
ва. — Потом каждые пять лет категорию 
нужно подтверждать. Фельдшеры пишут 
экзаменационную работу. Сначала её 

 Каждые сутки в Липецке диспетчеры скорой принимают больше 550 вызовов 

 Из 469 фельдшеров Центра скорой медицинской помощи  
 и медицины катастроф 386 работают в составе выездных бригад 

 Олег Кретов семь лет  
 работает водителем на скорой 
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СВОИХ НЕ БРОСАЕМ
Накануне Дня защитника Отечества из Липецка на СВО  
отправили несколько тонн гуманитарной помощи

В преддверии Дня защитника Отечества едино-
россы Липецкой области отправили большую 
партию гуманитарного груза для бойцов СВО. 

Медикаменты, тёплая одежда, сухие супы, окопные 
свечи, маскировочные сети и домашняя выпечка — всё 
это уже получили солдаты на передовой и раненые  
в госпиталях.

Липецкий священнослужитель отец Илья (Азарин) 
вот уже несколько месяцев служит в госпитале в Лу-
ганске. Там он помогает раненым солдатам не только 
словом, но и делом, перевязывая бойцов. 

А ещё отец Илья взял на себя миссию военного 
волонтёра. Раз в месяц он приезжает в Липецк и за-
бирает помощь, которую собрали для него активисты 
«Единой России», коллективы школ, детсадов и пред-
приятий региона. 

— Это уже третья моя командировка в зону СВО, — 
рассказал липецкий священник. — Служу в хирургиче-
ском госпитале, наши врачи спасают ребят, делают им 
операции, а потом уже их отправляют на реабилита-
цию или дальнейшее лечение в другие госпитали. Весь 
коллектив благодарит липчан, реготделение «Единой 
России» за постоянную помощь.

Накануне 23 февраля большую помощь в сборе ме-
дикаментов для госпиталя в Луганске оказали учите-
ля, родители и учащиеся школ № 40 и 59 областного 
центра. 

Сотрудники городской детской стоматологической 
поликлиники также не остались в стороне. Они отклик-
нулись на призыв партии и собрали для своих коллег 
из госпиталя перевязочные средства, обезболивающие 
препараты и другие необходимые медикаменты.

секретарь местного отделения «Единой России» Та-
тьяна Анистратова поблагодарила всех, кто принял 
участие в сборах гуманитарной помощи.

Груженный под самую крышу КамАЗ отправили 
волонтёры и активисты местного отделения «Единой 
России» из села Волово на фронт.

— Мы передали ребятам тёплые вещи, которые со-
брали в рамках акции «Тепло для Героя», постельные 
принадлежности, одеяла, — рассказала активист пар-
тии Татьяна Шумская. — Наши мастерицы изготовили 
и отправили бойцам 145 маскировочных сетей, 17 ящи-
ков окопных свечей.

___________________________________________________
Текст и фото: пресс-служба Липецкого  

регионального отделения «Единой России»

Специально для нужд госпиталя члены партии, со-
трудники управляющих компаний Липецка, приобре-
ли ларингоскоп и бинты.

Педколлектив школы № 59 вместе с учениками  
и родителями на постоянной основе оказывает гума-
нитарную помощь бойцам СВО. Каждый месяц ребя-
та собирают и передают с волонтёрами медикаменты, 
инструменты, сладкие подарки и тепло своих сердец.

— Мы сразу включились в волонтёрскую деятель-
ность, — сказал директор школы, координатор проекта 
«Единой России» «Новая школа» Дмитрий Гладышев. 
— Дети смотрят на взрослых, понимают, какой креп-
кий тыл у фронта. Это и есть патриотическое воспи-
тание.

Штаб «Своих не бросаем» из Ельца отправил гума-
нитарный груз в полк выздоравливающих бойцов, где 
они проходят реабилитацию после полученных травм. 
Активисты передали им постельные принадлежности, 
средства личной гигиены, продукты питания. 

В сборе и отправке гуманитарного груза приняли 
участие предприятия и учреждения Ельца.

— Желаю солдатам скорейшего выздоровления! 
Победа будет за нами, — сказал секретарь местного от-
деления «Единой России» Виктор Никонов.

Жители Черкасского сельсовета в составе очеред-
ной партии гуманитарной помощи вместе с предмета-
ми первой необходимости передали нашим военным 
частичку домашнего тепла — различную выпечку  
и сладости. 

Гуманитарную помощь в госпиталь Белгорода со-
брали партийцы и волонтёры Долгоруковского района 
в рамках акции «Тепло для Героя». Исполнительный 
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Спасибо русскому солдату
ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ 

Любовь Свиридова 
Родилась в 1989 году в Чаплыгине. 
Окончила Липецкий государственный 
педагогический университет в 2011 
году. Писать стихи начала со школьной 
скамьи. Член Липецкого регионального 
отделения Российского союза писателей, 
участница творческого объединения 

«Чайка». Номинирована на премии: «Поэт года» в номинации 
«Дебют» (2017), «Русь моя» (2018, 2019), «Наследие» (2018, 
2019), «Георгиевская лента» (2018). Есть награды: медали 
«Георгиевская лента. 250 лет» и «Сергей Есенин. 125 лет», знак 
отличия Звезда «Наследие» II степени. 
В 2019 году в свет вышел первый авторский сборник «Какая 
удивительная жизнь» (6+). Участница фестивалей (16+): 
«ЛевитовФест», «Высоцкий: твой, мой, наш», «Бард-марафон».

Молодой солдат
Грязь да копоть, окоп да траншея.
Командирское слово: «Вперёд!»
Я мальчишка и что я умею?
Но оружие сразу на взвод.

В бой, в атаку рванули спросонок.
Враг не дремлет, и пули свистят.
Я покинул родимый посёлок,
И пока нет дороги назад.

Я боюсь, что придёт похоронка.
Мать моя и слаба, и стара,
Но за мною — родная сторонка,
И встаём мы под крики «ура!».

Напишу ей, когда одолею
Вражью стаю, что губит народ.
Я мальчишка и что я умею?
Но оружие снова на взвод.

Возвращайтесь!
Ребята, родные, скорей возвращайтесь!
Мы будем надеяться, верить и ждать.
За Родину нашу, Россию, сражайтесь,
Но только не смейте вы там умирать!

Мы будем молиться о радужном мире.
И сколько бы враг ни пытался прижать,
Война не игрушка, там выстрел — не в тире,
Но бой до последнего надо держать.

Ушедшие силы уже не вернутся.
И раны затянут... им долго болеть.
У русских нет правил под кого-то 
прогнуться,
Ведь русские ценят жизнь, а не смерть!

Война на Донбассе затронула семьи.
Уходят мальчишки, отцы и сыны.
О, люди руля, дай Бог вам прозрения,
Чтоб мир в этом мире скорее нашли.

Валентина Корчемная  
Родилась в Кирсанове Тамбовской области 
в семье военнослужащего, в Липецк 
приехала в 1960 году. Окончила Липецкий 
машиностроительный техникум. Первые 
пробы пера были в юности. Печаталась 
в студии «Вдохновение» (руководитель 
Наталья Скворцова), является кандидатом 

в ЛРО РСП, состоит в литературном объединении «Серебро 
слов» (руководитель Геннадий Рязанцев), принимает активное 
участие в концертах, выставках.

Z
Возвращайтесь, родные, мы с вами, 
Берегите себя, дорогие сынки.
С вами Родины гордое знамя,
А наши сердца — защиты полки.

Пусть Богородица вас сохранит, 
Даст Бог здоровья, силы, надежды.
И пуля-дура мимо вас пролетит, 
А судьба подарит удачу, как прежде.

Настанет долгожданный мир,
И засияет синева над головой.
И не прорвётся снова сквозь эфир
Гранат, снарядов, взрывов вой.

Я буду ждать
Ковёр из листьев пахнет сыростью,
Как пахнет кровью свежий бой.
Я не прошу у Бога милости,
Лишь ты остался б там живой.

Сомненья вдаль уходят лентою,
Незримой мысленной стрелой.
И песню нашу с тобой летнюю
Неси в душе всегда с собой.

Я буду здесь такой же нежною,
С такой же искренней душой.
Я буду ждать зимою снежною,
Когда вернёшься ты домой.

Защитникам России
Я поздравляю с праздником мужчин:
Всех юных, молодых и духом сильных, 
Кто дожил до серебряных седин,
Но старость справиться бессильна.

Сердечно поздравляю тех мужчин,
Кто в этой жизни не сломился
И трудных не оправдывал причин,
Своим трудом мечты добился.

Желаю мира, счастья и побед,
Удач, свершений, вдохновенья.
Пусть вас судьба хранит от бед,
Здоровья вам и мирного творенья.

Я славлю род мужской всех поколений:
Родных, желанных и любимых,
Которые без страха и сомнений
Идут по жизни женщиной хранимы.

Бессмертие
Приказ бойцам: «Не отступать».
Они в атаку шли, чтоб обелиском стать,
Застыть навечно в солдатском строю,
Жизнь отдавая в последнем бою.

Раскинув руки, чтоб силы взять,
Обнял землю боец, как родную мать,
Прилёг на миг, словно очень устал,
И белый подснежник красным стал.

Невзгодам назло Россия жива,
Будут жить в сердцах вечно слова:
Родина! Победа! Павших бессмертие!
И слава в веках и столетиях!
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Сергей Ланевич 
Поэт-лирик, родился в Липецке в 1956 году. 
Действительный член Российского союза 
писателей с 2013 года, председатель Липецкого 
регионального отделения Российского союза 
писателей с 2017 года. Его перу принадлежит 
более 1 000 произведений поэтической 
направленности, опубликованных на 

литературном портале «Стихи.ру», часть из которых вошла в книги 
(12+): «Поговорим?» (2013), «Чёрное и белое» (2016), «Тебе одной…» 
(2018). Финалист Московской литературной премии в номинации 
«Поэзия» (2020), награждён медалью «Владимир Маяковский. 125 
лет» (2019), Звездой дома Романовых «Наследие» (2019). С 2020 года 
является издателем литературного альманаха «Созвездие» ЛРО РСП.

Присяга
И мы принимали присягу
На верность любимой стране,
Народу, и гимну, и флагу —
И всё оправдали вполне.
У каждого возраста, значит,
Своя оказалась война,
Свои боевые задачи —
Афган, Приднестровье, Чечня…
Болят незажившие раны,
Блестят на груди ордена.
И хватит беды окаянной
Солдатам на все времена.
И тем, кто сегодня шагает
В блестящем парадном строю,
С лихвой испытаний хватает
Исполнить присягу свою.
Вам ныне нести эстафету,
Храня и отвагу, и честь,
Призвать супостата к ответу,
Чтоб каждый задумался впредь.
Для тех, кто идеей постылой
Смеётся над нашей страной,
У нас есть воздушные силы,
Сплочённые клятвой одной.
На славу российского флага,
На славу великой страны
Вы дали сегодня присягу,
Отважные наши сыны!
Вы призваны нашим народом
Отчизну нести на руках —
Как символ любви и свободы
Её сохраняя в веках!

Неизвестный солдат
Мой друг незнакомый,
Мой названый брат,
Спасибо тебе от Отчизны, солдат!
Спасибо тебе за отвагу и честь,
За то, что России защитники есть.
За то, что сидеть безучастно не смог,
За то, что ушёл в неположенный срок…
Ты будешь теперь журавлём в вышине
И маленькой искоркой в Вечном огне.
Святая награда суровых времён —
Солдатская слава и низкий поклон!
Мой друг незнакомый,
Мой названый брат,
Спасибо тебе от Отчизны, солдат!
Спасибо тебе за отвагу и честь,
За то, что России защитники есть!

Оксана Алёхина 
Фельдшер Центра скорой медицинской 
помощи и медицины катастроф Липецкой 
области. Родилась в 1979 году в Казахстане.  
С 2012 года живёт в Липецке. Стихи начала 
писать в восемь лет. Публиковалась в газете 
«Первый номер» (16+), коллективном 
поэтическом сборнике ZOV (12+). Участник 

ЛИТО «Серебро слов» в библиотеке имени Есенина и клуба 
«Листопад» в библиотеке имени Бунина.

Защитникам Отечества
Не каждый способен Отчизну любить 
И в годы лихие её защитить.
Отвага — в крови настоящих мужчин,
Кто предан Отчизне, не ищет причин.

Себя посвящает любимой стране,
Друзей не бросает в беде, на войне,
Поистине может семьёй дорожить,
Любовью, заботой родных окружить.

Сильная духом, могучая рать,
Как прежде, способна наш мир отстоять.
И стойкий не станет колен преклонять,
Он будет бороться, идти, побеждать.

Лишь честью и мужеством славен мужчина,
Как явный пример, настоящая сила.
А верность, любовь — эталон для него,
И преданность Родине выше всего.

К призванию верность в доблестной силе
Достойный характер составит мужчине.
Послужат примером для внуков, детей
Отвага и мужество стойких мужей.

В ваш праздничный день, дорогие мужчины,
Желаем, чтоб вам покорялись вершины.
Защитники Родины, Бог вас храни!
Всех верных присяге от бед защити.

Добра пожелаем мужской половине,
Дай Бог устоять вам в нелёгкой године.
От сердца желаем здоровья и сил,
Чтоб каждый с надеждой на лучшее жил.

Наградой пусть станет победный исход,
В нём солнечный свет озарит небосвод.
Пусть мир воцарится на всех рубежах, 
Мы счастье увидим в солдатских глазах.

Гильза
Ну что сказать? Скупые слёзы
Перехватили горло вдруг,
И белоснежные берёзы
Стоят торжественно вокруг.
Им было каждому по двадцать,
Бойцам родной своей земли.
Они готовы были драться,
В живых остаться — не смогли…
В ненастный день лихого года
Записку в гильзе, как в карман,
В дупло упрятала природа
И сохранила талисман.
Мы поимённо всех не знаем,
Героев давней той войны,
Но в наших душах поминаем
В минуты скорбной тишины.
Земля укрыла их останки
Снегами яркой синевы,
А перед ними тлели танки,
Не увидавшие... Москвы.

Эхо войны
Вспышка, свет, огонь орудий —
Мир затрясся, зазвенел.
Это значит — снова будет
Больше часа артобстрел.
Немец сверится в тетрадке,
Здесь стратегия важна,
Потому что в распорядке
Завтрак, кофе и… война.
Он стреляет, как ворует,
Десять залпов — перерыв.
Мой сосед вовсю «богует»,
Матерится, значит, жив.
Эх, дожить бы до заката,
Как бы так, без перемен.
А сосед: «Бросай гранату,
И в штыки, иначе — плен!»
Сердце бьётся в горле где-то,
Ярость скрипом на зубах,
И качается планета,
Убаюкивая страх.
С шипом красная ракета,
Это значит — все вперёд!
То ли я увижу лето,
То ли всё наоборот.
Небо в сполохах пожарищ,
И «ура!» и там, и тут.
Слышу вдруг: «Ты что, товарищ?
Это ж праздничный салют!»
Я стою в весенней луже
Посредине мостовой,
То ли праздником контужен,
То ли болен той войной.
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Валентина Орехова 
Родилась 7 марта 1946 года в Керчи. Окончила 
Днепропетровский железнодорожный 
институт по специальности «пассажирское 
хозяйство». С 2019 года — действительный 
член Российского союза писателей. Стихи 
пишет с начальной школы. В 2016 году издала 
свою книгу «Мелодия осеннего вальса» (6+). 

Публиковалась в литературных журналах (12+): «Три желания», 
«Петровский мост», «Отблески», «Северо-Муйские огни». Стихи 
печатались также в альманахах «Поэтический мотив», «Поэтическая 
волна», «Восхождение», «Вдохновение», «Шёпот музы»,  
«В лабиринтах межсезонья», «Новогодний фейерверк», «Стихи РСП» 
(2020). Номинант национальной литературной премии «Поэт года» 
(2017–2019), «Русь моя» (2018–2019). Лауреат и участник литературных 
конкурсов «Придумай продолжение любимой книги» (2015), «Поэзия 
Русской земли» (2018), «Новое слово» (2019), «Ковчег» (2020, 2021).

Выбьем зло
Выбьем зло с вами, 
Ребята родные, 
Броня дорогой нам России.
Вы — защита свободы, 
Неба чистого своды. 
Нам не спится ночами, 
Мы всегда рядом с вами. 
Перед Богом с молитвой 
Возвращайтесь все с битвы.

Благословение
Благослови вас Бог, ребята, 
Безмерно тяжко вам сейчас.
За Русь стоите — это свято, 
Хоть нелегко вам в этот час.
На дом родной враги напали,
Надеясь нас легко сломить, 
И злобно кровью заливали,
Желая всё и всех убить…
Русский народ бежать не будет.
Он точно знает наперёд:
Вся с ним поднимется Россия, 
И враг с позором отойдёт!

Прости всем
Прости всем оплошность 
И наше безбожие
И дай нам возможность 
Свернуть с бездорожья.
Прими боль народа
И влей в людей разум.
Очнётся природа,
Проснётся мир сразу.
И матери встретят 
Своих ребятишек,
Основа для счастья — 
Под мирной жить крышей.

Ирина Марухина-Гуль 
Родилась в июле 1961 года в Липецке. По 
окончании Липецкого политехнического 
института более 25 лет отработала ведущим 
инженером-проектировщиком. Стихи начала 
писать с 20-летнего возраста. Печаталась 
в коллективных сборниках и альманахах, 
журнале «Петровский мост». В 2024 году 

вышел собственный сборник «Мой свет» (6+). С 2024 года — член ЛО 
Российского союза писателей.

Гул сирены
Вот опять сирена воет ночью,
Нас пугая, ранит без огня,
Душу раздирая, мысли — в клочья:
«Защити же, Господи, меня!»
Разум ты вдохни в мозги заблудших,
Умягчи их злобные сердца!
Мир любой поганой драки лучше —
Мы не раз слыхали от отца.
Защити ты, Господи, Россию,
От врагов проклятых защити.
Ты пошли святому войску силу,
За ошибки, за грехи прости!
Грудью встали дети за Отчизну,
Не жалея силы и огня.
От рождения до самой тризны,
Господи, молю, услышь меня!

Перезагрузка
Он высоко на небе... Там...
Ушёл к несбывшимся мечтам.
А нам дано остаться здесь,
Мы вместе, живы, с Богом... Есть.
Возьмёмся за руки, и вот
Вновь начинаем свой полёт.
Перезагрузка всем нужна,
Нас ждут друзья и вся страна.
Ведь ждут и нивы, и поля,
Горит российская земля.
Он жизнь отдал за нас с тобой,
Отчизне преданный герой.
Теперь с небес глядит на нас
И посылает свой наказ —
России всей душой служить,
Светить, любить и дальше жить.

И день и ночь
И день и ночь 
Без снега стынут
Дома и церкви, купола…
Вокруг всё серо и пустынно,
С тревогой жаждет ночь утра.
Укрыты инеем тропинки,
Сады в тревоге, тополя. 
Но взрывы вспыхнули в снежинках,
Дрожат и небо, и земля.
И наши, скрытые дозором, 
Сразили вражеский окоп.
Врага разбили, и дорога 
Их к новому пути ведёт.

Надежда Беляева 
Родилась и живёт в Липецке. Всю свою 
трудовую деятельность посвятила детям — 
работала библиотекарем и воспитателем  
в детском саду. Писать стихи для детей начала 
давно, но читала их только узкому кругу.  
В настоящее время продолжает заниматься 
творчеством, в своих стихах отражая 

детскую непосредственность, поступки, чувство юмора. Является 
действительным членом Российского союза писателей. Лауреат 
фестиваля бардовской песни (12+) «Бард-марафон» (2024–2025).

23 февраля
Мне папу хочется поздравить
В студёном феврале.
За то, что голубое небо
И мирно на земле.
За то, что просыпаюсь утром,
Чтоб не было войны…
И пусть надёжно защищает
Солдат моей страны.
Я папу с праздником поздравлю
И крепко обниму.
Я нарисую много счастья
И подарю ему!

Письмо солдату
Спасибо русскому солдату
За жизнь спасённых и детей.
И не боясь вы в бой идите
С молитвой наших матерей.
Они, как стройные берёзы,
Поникли, плачут и скорбят,
Украдкой вытирают слёзы...
Ждут близкие своих ребят.
Мы знаем, как сейчас всем важно
Живым вернуться из боёв.
Всё правильно: терпенья чаша
Уж докатилась до краёв.
Нам не нужна война, ребята!
И в маленьком письме своём
Пишу простому я солдату:
«Россию вместе мы спасём!»

Я мира, тишины хочу
Я тихим вечером шепчу:
Я мира, тишины хочу.
Не надо скорби и печали,
Чтоб дети нас не огорчали.
И солнце светит нам одно,
И согревает всех оно.
И небо, и земля, и чувства.
Земляне, вы само искусство!
Кто вас создал? Вы только гости,
И остаются только кости.
Ну что же вам за благодать
Зря кости ближнего глодать?
Какие страшные потери,
А люди стали все как звери!
И исчезают города…
Ну так нельзя! Да, да, нельзя!
А солнце светит всем одно,
И ведь не делит нас оно.

ВКЛАДКА «ЛИТЕРАТУРНЫЙ АВТОГРАФ» (16+)
РЕДАКТОР: КРАСИЛОВА Е.В.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР
И ИЛЛЮСТРАТОР: ЧАЛЫХ Д.С. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ ВАШИХ МАТЕРИАЛОВ: 
ТЕЛ. 285-972, GAZETA1N@YANDEX.RU
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в ветпаспорте.
Особая история: 
весёлая, жизнерадостная, 
человеко-
ориентированная собака. 
Потеря ушек на слух 
никак не повлияла. Будет 
радоваться вниманию от 
любимого человека.

Кличка: Манга
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
добрячка, хорошо 
уживается с другими 
животными. Послушная, 
знает поводок. По 
размеру меньше 
среднего, идеально 
подойдёт для 
проживания в квартире.

Кличка: Форд
Возраст: 2 года
Здоровье: кастрирован, 
чипирован, обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
нежный и застенчивый, 
с огромными чудными 
ушками. Ничего из 
мебели не портит, готов 
обучаться командам, 
ходит на поводке, терпит 
выгул.

Все животные приюта отдаются по 
договору об ответственном совместном 
владении с условием ненавязчивого 
отслеживания дальнейшей судьбы. 
Дополнительные вопросы 
о характере животных или 
условиях усыновления можно 
задать руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао: 
8-951-309-06-00.

Кличка: Аманда
Возраст: 1,5 года
Здоровье: 
стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: игрива 
и дружелюбна, любит 
веселиться и гулять. 
Поводок ещё не до 
конца освоила, это дело 
практики.  
С незнакомыми людьми 
она стеснительная. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

В мобильном приложении «Госуслуг» появилась 
функция, где можно направить анонимное 
сообщение водителю о проблеме с его 
автомобилем. Можно рассказать, что задели 
машину на парковке, автомобиль мешает проезду, 
началась эвакуация, не выключается сигнализация, 
горят фары, открыто окно или спущено колесо.  
Для отправки сообщения достаточно знать 
госномер автомобиля. Система найдёт владельца 
среди пользователей портала «Госуслуги», 
добавивших информацию о своих авто в личный 
кабинет: 
• в приложении «Госуслуги» выбрать: Услуги — 
Транспорт — Права — Сообщение о проблеме 
владельцу транспортного средства или можно 

спросить робота Макса, а в приложении «Госуслуги 
Авто»: Услуги — Сообщение о проблеме владельцу 
транспортного средства; 
• выбрать один из шаблонов сообщения; 
• ввести госномер автомобиля (если владелец 
найден, сообщение отправится автоматически, если 
нет, то появится статус «Владелец не найден»); 
• дождаться ответа владельца (если его не будет  
в течение 10 минут, то нужно следовать подсказкам 
на экране). 
Взаимодействие полностью анонимное — 
персональные данные отправителя и получателя 
будут скрыты. У адресата отобразится только 
местоположение отправителя в момент 
направления сообщения.

Жители более 40 многоквартирных домов 
ищут новую управляющую компанию. Всё дело 
в том, что УК «Вариант», которая их раньше 
обслуживала, по решению Арбитражного 
суда лишили лицензии. После исключения 
из реестра в отношении компании началась 
процедура банкротства. 
Однако в силу требований Жилищного 
кодекса РФ УК «Вариант» обязана обслуживать 
многоквартирные дома до выбора новой 
управляющей компании. Если же она не 
исполняет свои обязанности либо оказывает 
услуги ненадлежащего качества, то жители 
могут письменно обращаться с жалобами  
в Госжилинспекцию (ул. Советская, д. 3). 
Жители 15 МКД уже выбрали новую 
управляющую компанию, а 42 дома пока 
определяются с выбором. Как рассказали  
в мэрии, на площадке департамента ЖКХ 
были проведены встречи с жителями 
указанных домов по вопросам выбора способа 
управления домом и управляющей компании, 
а также по процедуре проведения открытых 
конкурсов на право заключения договора 
управления многоквартирным домом. 
Администрация города призывает горожан 
активнее участвовать в выборе УК.

ГОСУСЛУГИ ДЛЯ АВТО

ДРУГОЙ ВАРИАНТ

ОФИЦИАЛЬНО

«Квадра» сообщает об изменениях в оплате услуг 
компании. В связи с расторжением договоров на 
приём платежей с 1 апреля 2025 года будет взиматься 
банковская комиссия при оплате услуг компании 
через приложение и в терминалах Сбербанка, 
мобильном приложении банка «Зенит» и отделениях 
«Почты России». 
«Квадра» подготовила памятку, как платить без 
комиссии сейчас и после первого апреля: 
• оплата в личном кабинете. Его можно скачать или 
зайти в него через веб-версию: lkk.quadra.ru/login; 
• QR-код СБП на квитанции (верхний правый угол); 
• на сайте rir.rosatom.ru — раздел «Оплатить услуги»;  
• чат-бот в социальной сети «ВКонтакте» «РИР-
онлайн»: vk.com/rir_online; 
• центры обслуживания клиентов в Липецке, Ельце  
и Данкове. 
Важно! Многодетные семьи, пенсионеры, 
инвалиды и другие категории жителей, которые 
нуждаются в социальной поддержке (на основании 
распоряжения правительства РФ от 27.04.2024 г. 
№ 1059-р), оплачивают коммунальные услуги без 
комиссии в любых банковских и других финансовых 
организациях. С первого апреля для данных категорий 
никаких изменений не произойдёт. 
По всем вопросам можно обратиться к специалистам 
компании напрямую: 
• через телеграм-бот: t.me/quadra48; 
• в личных сообщениях группы компании  
в социальной сети «ВКонтакте»; 
• по телефону клиентского офиса: 28-66-10.

ПЛАТИ БЕЗ КОМИССИИ
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ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.
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НАУКА НА СТРАЖЕ 
РОДИНЫ

В этом году премию Коцаря получили восемь 
молодых учёных. Мы расскажем о двух из них

ИИ на госслужбе
Молодой липецкий учёный Дмитрий Чеботарёв по-

лучил премию имени Коцаря за научную работу «Искус-
ственный интеллект на государственной службе. История, 
реалии, перспективы». Нашему изданию он рассказал об 
истории появления на свет искусственного интеллекта,  
о том, что он будет делать в коридорах власти, и высказал 
своё мнение о пресловутом восстании машин.

— Сейчас об искусственном интеллекте много 
пишут в популярных изданиях. А много на эту тему 
научных работ?

— Научные работы об искусственном интеллекте есть. 
Не могу сказать, что их много, но думаю, что с учётом по-
следних событий их будет всё больше и больше, потому что 
тема актуальная, а поле тут, как говорится, непаханое.

— То есть вы, можно сказать, один из пионеров 
научного подхода к внедрению искусственного ин-
теллекта в госслужбу?

— Можно сказать, да.

— Уже по заголовку вашей статьи понятно, что 
у искусственного интеллекта есть какая-то история, 
хотя все думают, что он родился на наших глазах  
и у него нет прошлого.

— На самом деле есть. Эта отрасль берёт своё начало 
в XVII веке, когда появилась вычислительная машина 
Шиккарда. В начале XX века Бертран Рассел и Альфред 
Уайтхед в своей работе «Принципы математики» впер-
вые употребили термин «искусственный интеллект» 
и описали, как они его видят. В их представлении это 
была система не просто с машинным мышлением. Они 
считали, что у искусственного интеллекта будут какие-то 
человеческие типы мышления и эмоции. Позже об ин-
теллектуальных роботах много писал Айзек Азимов.

— По поводу эмоций. Госслужащие общаются 
с людьми, а мне, например, не хотелось бы иметь 

Евграф Васильевич 
Быханов  
Всем известно, что идея 
о дрейфе материков 
принадлежит Альфреду 
Вегенеру. Но он был не 
первым, кто пришёл  
к выводу, что материки 

плавают по планете, как 
льдины по воде. 
Первым эту мысль 
высказал липецкий 
мещанин учитель пения 
Евграф Васильевич 
Быханов, брат того 
самого Быханова,  
в честь которого 
назвали городской парк. 
Идею, сопоставимую по 
значимости с теорией 
относительности 
Эйнштейна, он изложил 
в своей книжке 
«Астрономические 
предрассудки  
и материалы для 
составления новой 
теории образования 

планетной системы». 
Пишут, что именно он 
придумал название 
праматерику Гондвана. 
Но открытие Быханова 
при его жизни никто 
не оценил, хоть он и 
отправил свою книжку 
нескольким маститым 
учёным. 
Только в сороковых 
годах XX века её 
нашли в архивах 
Академии наук, 
прочитали, признали 
заслугу автора, но на 
пьедестале, отведённом 
судьбой липецкому 
мещанину, уже стоял 
Альфред Вегенер.

ЛИПЧАНЕ В МИРОВОЙ НАУКЕ

Сергей Алексеевич 
Чаплыгин 
Он один из 
основоположников 
аэромеханики  
и аэродинамики. Его 
называют столпом 
мировой науки. 

Жуковский вывел 
формулу расчёта 
подъёмной силы крыла. 
Чаплыгин — постулат, 
называемый постулатом 
Жуковского–Чаплыгина, 
с помощью которого 
можно решать все задачи, 
связанные с подъёмной 
силой крыла. 
Жуковский дал 
авиаконструкторам 
научный инструментарий, 
позволявший строить 
самолёты с дозвуковыми 
скоростями. Чаплыгин 
в своей докторской 
диссертации  
«О газовых струях» 
дал авиастроителям 

инструментарий расчётов 
для сверхзвуковых 
скоростей. 
За научные заслуги 
Чаплыгина чтили  
и в Кремле, несмотря на 
то что в характеристике 
НКВД, которую туда 
затребовали, было 
написано:  
«В партийной 
организации 
использовать нельзя — 
кадет, хотя  
и безвредный». Сталин 
закрыл на это глаза  
и в 1941 году присвоил 
Сергею Алексеевичу 
звание Героя 
Социалистического Труда.

дело с бесчувственной машиной. Госслужащий — 
человек, и он не только тебя слышит, но и, если 
надо, сочувствует тебе. Для тех, кто обращается  
к служащим, это очень важно.

— Знаете, искусственный интеллект должен пройти 
три этапа развития. Сейчас это система, которая имеет 
какой-то архив данных, вы задаёте ей вопросы, она на-
ходит в своей памяти ответы и отвечает. В отличие от 
человека, делает это мгновенно. Говорят, что по уров-
ню своего интеллектуального развития это трёхлет-
ний ребёнок, с чем, конечно, можно поспорить. Учё-
ные считают, что совсем скоро начнётся второй этап, 
когда искусственный интеллект научится предлагать 
варианты решений. Заключительная стадия, по про-
гнозам специалистов, ожидается в середине нашего 
века. Это будет действительно продвинутая интеллек-
туальная машина, которая сможет помогать в поиске 
информации и понимать людей, их чувства. Сегодня 
искусственный интеллект на такое неспособен. Но это 
вопрос времени. Что касается взаимодействия искус-
ственного интеллекта с посетителями, то его не будет. 
Он станет помощником госслужащих, освободит их от 
рутинной работы.

— А насколько он востребован на госслужбе? 
Или это просто дань моде?

— Вы знаете, на самом деле востребован. Это очень 
актуальная тема. И президент это отмечает, и губернатор 
Липецкой области. Такая мощная информационно-техно-
логическая структура не могла пройти мимо государства  
и государственного управления. В условиях информацион-
ной революции и цифровой трансформации большая часть 
документооборота, связи и получения информации ушла  
в информационное пространство. Искусственный интел-
лект на основе анализа сотен тысяч ресурсов находит бы-
стрый и оптимальный ответ на самые разные вопросы. 
Человек, в нашем случае госслужащий, конечно, и без него 
может справиться с любыми проблемами, но ему понадо-
бится для этого гораздо больше времени, чем ИИ.

— А как насчёт восстания машин?
— Я думаю, это спорная перспектива. В своей работе 

я говорю, что искусственный интеллект будет просто по-
мощником человека, в том числе помощником госслужа-
щих. Даже тогда, когда он научится подсказывать чело-
веку какие-то решения, последнее слово всё равно будет 
за человеком.

В феврале традиционно на торжественном 
приёме в правительстве региона вручили 
дипломы лауреатов областной премии имени 
Сергея Коцаря за 2024 год молодым учёным 
Липецкой области. Главная особенность этого 
приёма — об учёных говорили как  
о защитниках Отечества.

НАШИ ЛЮДИ

 Дмитрий Чеботарёв считает, что искусственный интеллект нужно отправлять на государственную службу  
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«Фигура» графа
Студентка Липецкого государствен-

ного педагогического университета Алё-
на Суворова получила премию имени 
Коцаря за научную работу «Разработка 
рабочей тетради по информатике для 
подготовки к основному государственно-
му экзамену по разделу: «Графы». 

Граф, как объясняют в учебниках по 
информатике, — это схема, рисунок, фи-
гура, состоящая из линий (рёбер) и точек 
(вершин), которые эти рёбра соединяют. 
Все эти графы мы видели в своей жиз-
ни много раз. Например, родословное 
древо русских царей или схема любо-
го метро — это графы. В информатике 
графы используют для моделирования 
сетей — компьютерных, социальных — 
или, например, навигаторов. Места, куда  
и откуда ты едешь, — это вершины графа,  
а дороги, по которым ты можешь добрать-
ся из одной точки в другую, — его рёбра,  
и по этому графу выстраивается алго-
ритм кратчайшего пути. 

Исправить двоечников
Подростки, которые сдают информа-

тику после 9-го класса, в принципе, не-
плохо усваивают теории графов. Тем бо-
лее что этот предмет в качестве экзамена 
на ОГЭ выбирают школьники, у которых 
есть интерес к информатике, которые зу-
брят учебники и получают на уроках хо-
рошие оценки. 

Лучшие результаты, как и следует 
ожидать, показывают лицеисты и гим-
назисты. Среди них тех, кто получает на 
экзаменах четвёрки и пятёрки, примерно 
по 54%.

Тем не менее, например, в 2022 году, 
за который опубликована аналитика  
в Сети, 67 человек в Липецкой области 

на ОГЭ по информатике получили двой-
ки. Это 1,4% от всех, кто сдавал экзамен. 
51,5% получили тройки, 39,6% — четвёр-
ки, и только 7,4% — пятёрки. 

На одном форуме выложили таблицу 
с результатами ОГЭ-2023 в Свердловской 
области, сопроводив её подписью: «Ин-
форматика среди всех предметов стоит 
на первом месте по количеству двоек». 

Элементарно просто 
Идея разработать тетрадь по инфор-

матике для тех, кто готовится к ОГЭ, по-
явилась, когда Алёна Суворова выбирала 
тему для дипломной работы.

— Мы тогда с моим научным руково-
дителем Светланой Олеговной Алтухо-
вой подумали, — рассказывает Суворова, 
— что можно найти что-нибудь очень 
сложное из того, что преподают в школе, 
и объяснить школьникам простым язы-
ком. И предположили: почему бы не сде-
лать методическое пособие про графы?

Так появилась рабочая тетрадь по 
информатике для 9-го класса: «Графы: 
подготовка к ОГЭ», в которой сложное 
объясняется просто и наглядно. Правда, 
хоть Суворова и называет свою разработ-
ку тетрадью, это книга — 248 страниц 
вордовского текста в формате А5.

По содержанию это теоретический 
материал по графам и практические за-
дания разной степени сложности, с раз-
ными способами решения, плюс понят-
ные иллюстрации. Кроме того, есть карта 
достижений ученика, по которой он мо-
жет отслеживать, насколько готов к ОГЭ. 

Художник, дизайнер  
и телевизионный спикер 

Как Суворова говорит, рабочая те-
традь объединяет традиционные методы 

обучения с инновационными подходами. 
К инновациям можно отнести, например, 
то, что в тетради есть QR-коды, через ко-
торые ученики переходят на видеороли-
ки, — там сама Алёна объяснит то, что им 
было непонятно.

— Разрабатывая эту тетрадь, я сыгра-
ла несколько ролей, — делится Алёна 
Суворова. — Была художником, который 
создал, как я думаю, привлекательный 
и креативный дизайн; иллюстратором, 
отвечающим за наглядные изображения, 
таблицы и схемы, они позволяют уча-
щимся лучше усвоить материал; и, нако-
нец, телевизионным спикером, который 
работал в кадре в процессе создания ви-
деороликов.

По пособию Суворовой можно гото-
виться к экзамену самостоятельно или 
со всем классом на уроках информатики. 
Кроме основного пособия есть дополни-

тельное. В нём школьники могут най-
ти ответы на задачи, которые решали 
по первой тетради, и проверить, всё ли 
у них получилось. Если учителя дают 
школьникам задачи из пособия Суворо-
вой, вторая тетрадь облегчает им процесс 
проверки. Ну а родители, даже если они 
совсем ничего не понимают в информа-
тике и графах, могут легко проконтроли-
ровать, как их ребёнок готовится к ОГЭ.

— Я протестировала свою тетрадь на 
школьниках, — говорит Алёна Суворо-
ва, — и она показала высокую эффектив-
ность. А один мой родственник сдавал 
ОГЭ по информатике, готовился по моей 
тетради и получил отлично.

_____________________________
Текст: Виктор Унрау  

Фото: Сергей Паршин и из архива героев

«

«

Владимир Путин, президент Российской Федерации:

— Наука — важнейший ресурс социально-экономического 
развития и обеспечения национальной безопасности нашей 
страны… Сегодня, в условиях беспрецедентного внешнего 
давления на Россию, роль сильных исследовательских 
школ, высокотехнологичных, фундаментальных разработок 
значительно возрастает, служит укреплению суверенитета 
нашей страны.

 Алёна Суворова разработала «умную» тетрадь для сдачи ОГЭ по информатике 
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РЕБЯТА ОСТАЛИСЬ БЕЗ ЕДЫ  
И ПИТАЛИСЬ ТОЛЬКО  

ЯБЛОЧНЫМИ ЧИПСАМИ.  
ПОТОМ ГОВОРИЛИ,  

ЧТО НАШИ ЯБЛОКИ ИМ  
ЖИЗНЬ СПАСЛИ

«О на воплощение стойкости, сострадания и не-
укротимой энергии. Её основная работа — по-
мощник руководителя территориального ор-

гана (по внутреннему контролю и аудиту) Главного 
управления МЧС России по Липецкой области. И хотя 
эта должность не связана со стихийными бедствиями, 
катастрофами и ежедневным спасением людей от пожа-
ров, вклад Надежды Лощиловой в человеческие жизни 
трудно переоценить. Она военный волонтёр.

Личный мотив
— Надежда, расскажите, как началась ваша гу-

манитарная миссия?
— Самый первый сбор на СВО мы сделали совмест-

ными усилиями сотрудников Главного управления 
МЧС России по Липецкой области. На собрании с пред-
ставителями Народного фронта Липецкой области ре-
шили: для первой отправки соберём консервы. В итоге 
получились две большие палеты гуманитарной помо-
щи. Помню, как мы грузили их в машину. Откровенно 
скажу, это незабываемые впечатления, когда сообща 
участвуешь в жизненно важном деле.

— Те переживания и стали для вас главным мо-
тивом — продолжить?

— Безусловно. И в то же время меня подстёгивало 
сочувствие. Я не могла равнодушно смотреть новости 
о том, что происходит «за ленточкой». С каждым сю-
жетом во мне росла и крепла потребность сделать что-
то большее. А скоро появился личный мотив. Мой муж 
ушёл на СВО. 

— Добровольно? Или он получил повестку?
— С самого начала спецоперации он не раз загова-

ривал со мной о том, что не может больше стоять в сто-
роне. Я, конечно, попыталась сначала его отговорить…  
Но в итоге согласилась, понимала его чувства. Когда  
в 2022-мсоздавался первый липецкий гаубичный артил-
лерийский дивизион имени Ивана Флёрова, супруг поста-
вил меня перед фактом, что будет служить в этом дивизи-
оне. Честно скажу, мне стало легче. Ведь это означало, что  
я буду знать, где он находится. В добровольцы его взяли 
очень быстро: через два дня после обращения в военко-
мат я отправляла мужа на боевое слаживание, которое 
проходило на полигоне Мулино (боевой центр по подго-
товке военных в Нижегородской области. — Прим. ред.). 

Надежда Лощилова:

ВПЕРЕДИ БОЛЬШАЯ РАБОТА

Горящая заявка
— И для вас с этого момента определилось 

чёткое направление помощи?
— Именно так. Это произошло само собой. Через 

месяц, когда стало понятно, что его дивизион скоро 
отправится за линию фронта, ребята попросили меня 
привезти им краги, которые пожарные используют 
для защиты от огня. Спецперчатки нужны были бой-
цам, чтобы не обжигать руки о горячие гильзы стре-
ляных снарядов. Обратилась за помощью к нашим 
парням, коллегам, и к вечеру у меня в кабинете уже 
стоял огромный мешок с крагами. 

— А как решили вопрос с доставкой?
— Везти краги нужно было срочно, пока супруг  

с ребятами ещё находились на российской территории, 
поэтому решила отправиться в дорогу на своей маши-
не. Дело было летом, на улице — жара невероятная. 
Ребята с работы помогли мне набить багажник баклаж-
ками с водой. Вдобавок жители Грязинского района пере-
дали для бойцов упаковку сигарет. Добралась до военной 
части, передала посылку. Вы бы видели, с какой радостью 
меня встретили ребята! Словно самого родного человека. 
А для меня тогда самой большой радостью стала встреча  
с мужем. Пусть и короткая… Прошло несколько ме-
сяцев, наступила осень, и бойцы первого липецкого 
дивизиона снова попросили о помощи: на дворе сто-
яли холода, а они жили в полевых условиях. Нужны 
были тёплые вещи. Я, конечно, сразу же собрала то, что  
у меня было, как и жёны других солдат, с которыми  
я успела познакомиться, подружиться. 

Помощь свыше
— Как же вы переправляли груз на линию 

фронта? 
— Поначалу я растерялась. Помню, как один из 
бойцов посоветовал: «Это же липецкий дивизион, 

иди в администрацию». Я пришла к Василию 
Сергеевичу (Василий Сергеевич Разумнов 

— начальник Главного управления МЧС 
России по Липецкой области. — Прим. 

ред.) и спросила, как нам это сделать. 
Он сразу же нашёл ответственных за 
помощь дивизиону людей, которые 
вскоре вышли со мной на связь. Ве-
чером того же дня представители 
городской администрации при- 
ехали к оговорённому месту. Мы 
загрузили несколько десятков меш-
ков с нательным бельём, на 250 
человек. Передали сигареты, воду. 

Всё было благополучно доставле-
но администрацией на передовую.  

А в следующий раз я уже знала, что 
вопросами обмундирования дивизиона 

Флёрова занимается областная админи-
страция.

— Значит, бойцы снова обратились к зна-
комой-родной за помощью?

— Буквально через месяц после первой отправки 
груза муж сообщил мне, что их перебросили на другую 
часть фронта. Бойцы добирались туда почти целую не-
делю, потому как идти сразу колонной нельзя. А ведь 
ноябрь, пробирающая до костей сырость, холод. Одежда 
снашивается моментально. Это вам не на гражданке. 
Ребятам снова нужна была тёплая одежда. Вот тогда 
и состоялся первый полномасштабный сбор. Это было 
что-то невероятное! 

— Невероятное в каком смысле?
— Представьте объёмы. 250 комплектов зимней 

одежды: зимние сапоги грязевые утеплённые, носки, 
нижнее бельё — всё это было закуплено. Нашлись во-
лонтёры, которые помогли организовать для пере-
возки 12-тонную фуру. Собрались активистки, жёны 
бойцов. Появились девчонки, они только начинали соз-
давать свой швейный батальон, они привезли несколь-
ко тёплых поясов и жилетов, которые тогда ещё шили 
в своих квартирах. Волонтёры кулинарного батальона 
напекли булочек и пирогов. Одним словом, это был по-
трясающий по своей силе импульс помощи! Но тут мы 
столкнулись с проблемой.

Решимость отважных
— В процессе доставки столкнулись с пробле-

мой?
— Да. Фура была загружена, а командир не выходил 

на связь. Пришлось ставить фуру на платную стоян-
ку. Сутки прошли, а связаться с командиром так и не 
смогли… Тогда мы поняли, что необходимо срочно на-
ладить общую связь. Так появилась группа «Зов серд-
ца 48», сейчас она называется «Зов отважных сердец». 
В сообщество вошли жёны бойцов, родственники, все 

 Когда супруг ушёл в составе дивизиона имени Флёрова на СВО,  
 Надежда взяла на себя волонтёрскую миссию 

 Первое, что волонтёр Лощилова собирала на СВО, — краги, чтобы  
 бойцы не обжигали руки о горячие гильзы стреляных снарядов 
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— А в чём, на ваш взгляд, главная 
трудность в этом процессе социали-
зации?

— Ну вот реальная ситуация: первую 
неделю ребята на гражданке в эйфо-
рии, а потом начинают понимать, что 
жизнь здесь другая. Они ходят по городу  
и в буквальном смысле слова не могут по-
нять, как люди тут живут. Это тяжело, на 
себе испытала эту тяжесть. Как-то вспом-
нила, что у меня давно не было отпуска, 
в то время как все люди куда-то ездят 
отдыхать, я провожу весь отпуск там, на 
передовой. И когда долго находишься на 
фронте, а потом возвращаешься в соци-
ум, то не понимаешь многих людей, ко-
торые каждую пятницу устраивают себе 
«тусовки». Когда видишь, как парни по-
гибают, как они выматываются за наше 
с вами счастье, — это… давит на тебя. 
Вот вам другой пример для понимания: 
когда моего мужа иногда отпускают  
в увольнительные, для него счастье про-
сто посидеть в ванной. Поэтому, если  
в вас сильно желание стать волонтёром, 
отнеситесь к этому решению ответствен-
но. Попробуйте примерить на себя эту 
«шкуру», попробуйте понять, ваше или 
нет. Если да — действуйте немедленно!

Яблочный спас
— Однако есть ободряющий фак-

тор, вы не одна. Если оглянуться, сот-
ни и даже, кажется, тысячи в нашем 
городе, регионе сегодня поддержи-
вают волонтёров делом. 

 — Я уже говорила  
о постоянной поддерж-
ке областного прави-
тельства, городской 

администрации, помощи управления, 
где я работаю, моих руководителей, кол-
лег, липецких волонтёров, жителей го-
рода. Но ещё бы мне хотелось рассказать  
о соучастии в важном гуманитарном 
деле школы № 60. Они предоставили по-
мещение для цеха труда, где мы, «Зов от-
важных сердец», установили станок для 
плетения сетей. Я покупаю материал,  
и бабушки внуков-школьников посто-
янно приходят туда, чтобы плести сети. 
Иногда они плетут по две сетки в день.  
У нас договорённость: я не бегаю за ними, 
не надоедаю и не руковожу. Они уже зна-
ют процесс плетения, и, если приходит 
кто-то новенький, они сами его учат.  
Я только поставляю материал, а потом 
забираю сетки перед отъездом.

— Сами-то школьники тоже в деле?
— Конечно! Ребята сушат хлеб, ово-

щи, готовят сухие супы в школе. Ольга 
Михайловна Сладких, завуч по воспита-
тельной работе, научилась делать сухие 
души для солдат. Прошлой осенью было 
много тыквы, и мы запасли очень вкус-
ные цукаты. Когда был яблочный год, су-
шили яблоки тоннами, делали яблочные 
чипсы. Однажды мой муж рассказывал, 
что была такая ситуация, когда они ухо-
дили на пересменку (смены там по 3–5 
дней, в зависимости от ситуации), попа-
ли под сильный обстрел. Слава Богу, все 
остались живы, но вытащили их из-под 
огня только на 11-й день. От обстрелов 

разворотило кухню так, что 
ребята остались без еды 

и последние дни питались только яблоч-
ными чипсами, за что потом нас долго 
благодарили. Говорили, что наши ябло-
ки им жизнь спасли!

«Сердца Забайкалья»
— Надежда, знаю, что вы работа-

ете в разных, если географически вы-
разиться, направлениях. Помогаете 
не только липецкому дивизиону.

— Да, и есть на то сердечная причина. 
Мы с супругом приехали из Забайкаль-
ского края. Там у меня осталось много 
родственников, друзей, одноклассников 
и приятелей. Когда началась мобили-
зация, многих моих знакомых забрали.  
А сейчас в специальной военной опера-
ции участвуют сразу шесть моих род-
ственников. Пока занимаюсь волонтёр-
ством, успела встретиться со всеми. 

— И каждый добавлял волонтёру 
Лощиловой работы?

— И это естественно, так и долж-
но быть. Их матери, жёны — все хотели 
знать, что с родными людьми, просили 
передать посылки. Так появилась идея 
создания группы гуманитарной помощи 
«Сердца Забайкалья». Я лично контро-
лирую каждый этап сбора и распределе-
ния помощи. Налаживаю и поддерживаю 
постоянную связь забайкальских ребят  
с их близкими. 

— И как хватает сил на всех?
— А это удивительная вещь: чем боль-

ше сил тратишь, тем больше сил даёт Го-
сподь для помощи. 

__________________________
Текст: Алина Богданова 

Фото: пресс-служба Главного управления  
МЧС России по Липецкой области

желающие помочь. Решили, что раз 
мы не можем выйти на командование, 
то поедем «вслепую»: довезём груз до 
Главного управления МЧС по Луганской 
Народной Республике и выгрузим им 
это на склад, а парни сами приедут туда 
и всё заберут. 

— Вы решили ехать на передо-
вую?

— Так точно. Перед отъездом в Лу-
ганск со мной связалось руководство 
МЧС, объяснили, как действовать при 
пересечении границы и какие меры без-
опасности нужно соблюдать. Так, вслед 
за фурой на машине с братом одного из 
бойцов мы отправились в путь. Всего нас 
было пять человек. Прохождение грани-
цы прошло успешно. Когда погранични-
ки услышали, что у нас гуманитарный 
груз, они открыли фуру, визуально про-
верили содержимое. Отпустили в до-
брый путь. В Луганске меня встретили 
те люди, с которыми мы договорились. 
Точное местонахождение бойцов нам 
было неизвестно, и я на словах попыта-
лась объяснить всё то, что мне говорил 
муж. Оказалось, что нужное нам место 
находилось поблизости. Принимающая 
сторона предложила отвезти нас прямо 
в посёлок. Мы, конечно, согласились. 

— Было страшно?
— Не буду скрывать, было. Когда мы 

добрались, уже стемнело. На всей линии 
фронта с пяти часов вечера вводится ко-
мендантский час, передвигаться в это 
время запрещено. Пришлось остаться 
на месте и прятаться от возможных об-
стрелов в разбитом «Хамерсами» произ-
водственном цехе. Вокруг холод, грязь, 
но я этих «трудностей» не замечала. Всё 
покрывала радость встречи. Это удиви-
тельно, но в тот раз нам даже удалось со-
браться у костра и петь песни под гитару. 
Уезжала я домой со спокойным сердцем. 
Побывав на передовой, убедилась, что  
у ребят настоящее солдатское братство. 
Там никто друг друга не предаст и всегда 
поддержит, в любую секунду!

Идти до конца
— Надежда, как вы думаете, лю-

бой человек может «пойти в во-
лонтёры»?

— Меня часто об этом спрашивают. 
На самом деле в этом нет ничего особен-
ного. Для волонтёрства не нужны супер-
способности. Лишь искреннее сочувствие  
и острая потребность — помочь. А если вас 
много, вы понимаете, что именно вам под 
силу, просто сделайте первый шаг. И не 
стоит ограничиваться разовой помощью.

 
— Вот тут бы пояснить…
— Мы с вами сейчас должны пони-

мать, работа волонтёра не закон-
чится с окончанием специальной 
военной операции. После воз-
вращения домой бойцам потре-
буется моральная поддержка, 
чтобы они могли вернуться  
к нормальной жизни. Нуж-
но будет провести огром-
ную работу по социализа-
ции этих парней. Я вижу 
это на примере своего мужа  
и других, кто возвращается  
в отпуск.

 Надежда Лощилова считает, что для волонтёрства  
 не нужны суперспособности. Лишь острая потребность помочь 
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БРОНЗОВЫЙ ПУТЬ 
АЛЕКСАНДРА УВАРОВА
Вызов, характер и борьба до последней секунды боя

Первые международные соревнования в карьере, 
столкновение с иностранными соперниками, от-
ветственность перед младшими и травма, кото-

рая могла изменить ход чемпионата. Всё это про путь 
19-летнего спортсмена Александра Уварова, который 
привёз домой бронзу Кубка Европы по дзюдо.

Первый шаг на международную арену
Кубок Европы в Боснии и Герцеговине стал для ли-

пецкого дзюдоиста, воспитанника спортивной школы 
№ 8 «Юность» первым серьёзным испытанием за пре-
делами России. Александр боролся с представителями 
Польши, Италии и Турции, а затем встретился с россий-
скими спортсменами. 

— Первые три схватки были сложными, потому что 
у иностранных соперников совсем другой стиль борьбы. 
У нас в России тренируют иначе. Но потом я адаптиро-
вался, — делится спортсмен.

И не только к стилю соперников. За три недели до 
турнира Александр получил травму, из-за которой не 
смог тренироваться в полную силу. 

— Я старался не думать об этом, чтобы не сбиться  
с мысли о победе, — говорит он. 

Везение — это стечение обстоятельств, но, по словам 
Александра, его травма на протяжении всего чемпиона-
та не беспокоила. 

Помог подход наставников: тренера Станислава 
Алексеева и тренера и директора спортшколы № 8 Вя-
чеслава Лупоносова. Когда на занятиях парень получил 
травму, они приняли решение сократить количество 
тренировок и нагрузки. 

— Он расслабился, недооценил соперника, что тот 
может отыграться. Но зато это важный урок, который 
будет полезен для будущих соревнований.

Знать себя и соперника
Одним из ключевых приёмов, который на ковре при-

носил Уварову успех, стал бросок с колен.
— Я отрабатывал этот приём каждый день, доводил 

до автоматизма, — поясняет Александр. — Перед схват-
кой старался понять, изучить стиль соперников. Важно 
заметить, правша он или левша, какую борьбу предпо-
читает — корпусную или с отворотом.

Сам Уваров, кстати сказать, переквалифицировался  
в своё время из правши в левшу. Не по собственной воле 
или тренерской. Пришлось сменить «рабочую» стойку 
из-за старой травмы локтя. 

Тренер отмечает, что у Александра хорошие анали-
тические способности. Он точно, чутко подмечает пове-
дение соперника, анализирует его силу и слабости, при-
ёмы, чтобы при встрече предугадать ход боя.

Тактичная поддержка
Молодому спортсмену помогли добиться успеха не 

только многочасовые тренировки, но и поддержка зем-
ляков, близких людей. Их вера в талант Саши. 

УВЛЕЧЬ РЕБЁНКА

— Мы сделали ему большой спад (уменьшение на-
грузок. — Прим. ред.), не пускали на ковёр, хотя он 
очень хотел. Запрещали приходить в спортшколу. Оста-
вили только пробежки, подгонку веса, скакалки. Всё то, 
что не больно, — рассказывает Вячеслав Николаевич.

Но даже облегчённой тренировки хватило Алексан-
дру, чтобы заработать бронзу. Подняться на пьедестале 
выше не дала роковая ошибка. 

Остаться на татами
— За 40 секунд до конца схватки я быстро 

задышал и глупо попался на удушающий, — 
вспоминает он. — За удушающим последо-
вало короткое засыпание. 

Старший тренер юниорской сбор-
ной России Батрадз Кайтмазов хотел 
было снять спортсмена с чемпионата, 
но Сашу переполняла уверенность  
в себе. Он убедил тренера: всё будет 
нормально. И не зря. Тем более что 
правила позволяли продолжать. 
Если спортсмен до 18 лет и он за-
сыпает на татами, его снимают  
с соревнований. Если с 18 до 21 года 
— позволяется остаться «в игре». 

— Я сразу знал, что смогу про-
должить бороться, если мой сопер-
ник выиграет следующую схватку. 
У нас такая система: если ты про- 
играл в первой или во второй схватке, 
а твой соперник дошёл до полуфинала, то 
можно будет бороться за бронзовую медаль, — объяс-
няет спортсмен.

Тренеры Вячеслав Николаевич и Станислав Игоре-
вич верили в подопечного, но без эйфории. 

— Я знал, что Саша может попасть в тройку, но рас-
считывать на золото было сложно из-за отсутствия 
международного опыта, — признаётся Лупоносов. 

Важный урок
Сам Александр оценивает своё выступление на 7 из 

10 баллов. 
— Я ехал за золотом, но подготовка вышла сма-

занной из-за травмы, — признаётся он. — В поединке  
с итальянцем допустил ошибку, которую теперь готов ис-
править. Если бы боролся ещё раз, действовал бы иначе  
и, думаю, смог бы победить.

Тренер Лупоносов подтверждает, что эта ошибка стала 
решающей: 

 Александр Уваров (в белом) и Иван Юртаев  
 (г. Фрязино, Московская обл.) в схватке за бронзовую медаль 

 Не только родственники, но даже соседи Александра Уварова  
 приехали на вокзал поприветствовать спортсмена 

В школе № 8 уделяется особое внимание 
регулярности тренировок. Занятия проходят не 
только в будни, но и в воскресенье  
с 11 до 13 часов. Родители могут наблюдать 
за тренировками, а дети — приводить друзей, 
вовлекая их в спорт. И это не только важный опыт, 
но и возможность привлечь новых ребят. 
— В воскресенье у нас проходит день борьбы — 10 
схваток для каждого ребёнка, — говорит директор 
и тренер спортшколы № 8 «Юность» Вячеслав 
Лупоносов. — Кто к нам ходит, становится сильнее.
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— Когда я приехал домой, в Липецк, 
на вокзале меня встретили родные, дру-
зья. Даже соседи приехали меня поздра-
вить. Так было приятно! — делится он. 
— Однокурсники по колледжу и препода-
ватели радовались моему успеху. 

Но сильнее и крепче вера в Сашу, ко-
нечно, у его родителей. Ведь 10 лет назад 
именно мама предложила сыну занять-
ся дзюдо. А началось всё банально, с ре-
кламного ролика по телевизору. 

— Я пришёл на первую тренировку, 
и мне сразу понравилось, — вспоминает 
Уваров. 

Тогда, в 10 лет, мальчик даже предста-
вить себе не мог, что его ждёт трудный, 
долгий, но интересный путь: от просто-
го увлечения до побед на национальном 
уровне и выхода на международную арену.

При этом родители никогда не дави-
ли на сына. Искренне разделяли интерес 
Саши к дзюдо, радовались маленьким  
и большим достижениям и победам, при 
этом не вмешиваясь в процесс трени-

ровок, не заставляя 
заниматься больше, 
чем нужно.

— Это важно, по-
тому что многие дети 
перегружаются и к 17 
годам уже теряют интерес  
к спорту, — считает Александр.

Ментальный настрой
Другая сторона поддержки — команд-

ная. Дзюдоисты «Юности» как одна 
большая дружная семья. Тренируются 
бок о бок, помогают друг другу расти. 

— Если бы не тренеры, моя команда, 
не знаю, как бы я справился, — признаёт-
ся призёр Кубка Европы.

Восемь лет Вячеслав Лупоносов и Ста-
нислав Алексеев внимательно и грамот-
но воспитывают спортсмена, ведут к по-
бедам. И обязательно перед серьёзными 
соревнованиями готовят морально. 

— Многие, выезжая за пределы стра-
ны, просто не могут настроиться. У Алек-
сандра с этим всё на высшем уровне. 
Важно не бояться, верить в себя. Он до-
казал это, когда, несмотря на сомнения 
тренера сборной, «не сошёл с ковра», 
настоял на том, чтобы бороться дальше, 
— подтверждает важность ментального 
настроя Вячеслав Николаевич.

Успех Александра стал важным со-
бытием не только для него самого, но  
и для юных начинающих спортсменов, 
которые смотрят на Уварова как на при-
мер для подражания. 

— Перед отъездом ребята из 
спортшколы были уверены в моей по-
беде. И я не мог их подвести. Но это на 
меня не давило. Наоборот, мотивирова-
ло, — признаётся спортсмен.

ниматься выше. В будущем Александр 
планирует продолжать работу над со-
вершенствованием своей техники. Будет 
готовиться к более крупным междуна-
родным турнирам. На горизонте — пер-
венство России в категории до 23 лет, 
которое пройдёт в Волгограде, а затем 
турнир в Санкт-Петербурге. 

Тренер видит в своём подопечном 
огромный потенциал. 

— Он не техничный от природы, но 
невероятно трудолюбивый. Александр 
сам приходит на тренировки утром  
и вечером, его никто не заставляет. И это 
главное, — отмечает наставник.

Дзюдо в Липецке
Тренер Лупоносов не только взращи-

вает будущих чемпионов, но и способ-
ствует развитию дзюдо в нашей области. 
Буквально на днях в городе откроется 
новый зал, который будет в полтора раза 
больше прежнего. И это станет ещё од-
ним значимым шагом к мировым дости-
жениям липецких дзюдоистов. 

— Мы мечтаем воспитать олимпий-
ского чемпиона, — говорит тренер. — 
Александр уже доказал, что способен 
побеждать на международной арене. Те-
перь наша цель — привести его к самой 
вершине.

__________________
Текст: Анастасия Старкова

Фото: Александра Пастушенко  
и из архива героя 

Подготовка чемпионов
За 10 лет спортивная школа «Юность» 

подготовила двух членов сборной России 
— это бронзовые призёры по самбо Дарья 
Денисова и по дзюдо Александр Уваров. 

— Мы начали с нуля, и уже есть ре-
зультаты. Поставили себе цель — воспи-
тывать не просто спортсменов, а будущих 

чемпионов. И нам это удаётся, — от-
мечает Лупоносов.

Как пояснил Вячеслав 
Николаевич, отбор в дзюдо 

сложнее, чем во многих 
других видах спорта: то 
есть заняв первое место 
на первенстве России, 
можно сразу выйти на 
мировую арену. В дзюдо 

этого недостаточно. Нуж-
но набрать рейтинговые 

очки на международных тур-
нирах. 

На сегодняшний день результат 
Александра — высшее достижение шко-
лы «Юность». 

— Для нас это счастье со слезами. Мы 
знали: Саша способен на многое, и те-
перь все убедились, что спортсмен вырос 
до международного уровня, — делится 
эмоциями тренер.

Принципы тренера
Вячеслав Лупоносов считает, что это 

только начало большого пути. Сам он 
работает тренером уже 24 года. Воспитал 
не одного призёра Кубка Европы. При-
знаёт, далеко не все ученики достигают 
высших наград.

— Некоторые выбирают другую 
жизнь. Уходят из спорта на полпути. 
Например, одна из моих учениц, призёр 
европейских соревнований, предпочла 
семью спортивной карьере. А олимпий-
ской высоты добиваются самые целе- 
устремлённые, стойкие, для кого дисци-
плина — главный принцип. Если человек 
дисциплинирован, слышит тренера, за-
поминает, будет толк. Если нет — трени-
ровки проходят впустую, — подчёркивает 
Лупоносов.

Кроме того, тренеры школы готовят 
не только спортсменов, но и будущих на-
ставников. 

— У нас уже есть ученики, которые 
стали тренерами. Мы хотим, чтобы наш 
спорт развивался, как в Европе, где дзю-

до стоит на втором месте после футбо-
ла, а во Франции — на первом, — го-

ворит Вячеслав Лупоносов.

К новым вызовам
У Александра Уварова 

хватает и дисциплины, 
и целеустремлённости, 

и здоровых амбиций, 
чтобы двигать-

ся дальше, под-

Станислав Алексеев — мастер спорта 
по дзюдо, который более 13 лет 
занимается с детьми и молодёжью  
в спортивной школе № 8. 
Алексеев обучает ребят основам 
физической культуры и борьбе, 
акцентируя внимание на уважении, 
ответственности и взаимодействии 
с партнёрами. Его подход включает 
развитие спортивных навыков  
и человеческих качеств, что помогает 
детям расти не только в бою, но и как 
личность. Станислав Игоревич уверен, 
что настоящий спортсмен начинается 
именно с воспитания  
и самодисциплины, а не с физических 
упражнений.

РАЗВИТИЕ ЛИЧНОСТИ

НАША ЦЕЛЬ —  
ПРИВЕСТИ  

АЛЕКСАНДРА УВАРОВА 
К САМОЙ ВЕРШИНЕ 

СПОРТИВНОГО  
ОЛИМПА

«

«
 Семья, друзья, коллеги Александра —  
 одна большая команда поддержки дзюдоиста 

 Директор и тренер МБОУДО «ДЮСШ № 8»  
 «Юность» Вячеслав Лупоносов 
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Солдаты не умирают, а возвращаются домой

Отряд «Неунываки» 60 лет не даёт 
стать землёй и травой участни-
кам Великой Отечественной вой- 

ны. Найденное в солдатских окопах, за-
росших травой, партизанских болоти-
стых лесах, на полях сражений, фронто-
вых высотах эти люди представили на 
выставке «Артефакты войны. Находки 
липецких поисковиков» (18+).

Война не спишет
Выставку в Липецком историко-куль-

турном музее открывали минутой молча-
ния. 80 с небольшим лет отделяет нас от 
войны. Мы знаем о ней всё и почти ни-
чего. Всё, потому что смотрели фильмы, 
читали книги, слушали рассказы дедов, 
прадедов. Ничего, потому что сами это 
не пережили. Миллионы людей погибли 
ради наших жизней. 

Многие остались в той войне и даже 
не похоронены как надо. И это недопу-
стимо. Надежда на наших поисковиков, 
которые предпочитают слова действиям: 
они возвращают историческую и челове-
ческую справедливость, память, просто 
нормальную логику бытия. 

На липецкой земле шли бои с подраз-
делениями вермахта. В сводках Совин-
формбюро локальные военные действия 
назывались «боями местного значения». 
Сегодня мы понимаем трагический смысл 
этой фразы — гибель людей. Поэтому для 
нашей области так важны ноябрь–декабрь 
1941 года и 7 месяцев с июля 1942-го по ян-
варь 1943 года.

Гитлеровцы вторгались на терри-
торию нынешней Липецкой области 
дважды. Жители Елецкого, Воловского, 
Тербунского, Становлянского, Измалков-
ского, Долгоруковского и половины Хле-
венского районов вынесли на себе тяжесть 
участи жителей оккупированной земли, 
которая взметалась вихрем от взрывов, 
горела, пропитывалась их кровью. 

— Свидетельством того, как немцы 
устраивали свой порядок на нашей зем-
ле, было скопление пленных красноар-
мейцев, — рассказывает заведующая от-
делом научно-экспозиционной работы 
музея Елена Кольцова и поясняет, что 
концлагерями их назвать сложно. — Это 
были временные пункты пребывания, 
откуда солдат гнали до ближайшего же-
лезнодорожного узла — Касторненского. 

АФИША

«ДОЧЬ ДРАКОНА» (6+),
концерт
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ИСКУССТВО В ОДНОМ  
ЦВЕТЕ» (12+)
Галерея «Буксир»
Ул. Зегеля, 1
Справки по телефону: 8-900-986-36-36

«ОТЦЫ И ДЕТИ» (12+), 
сценическая версия
Театр на Соколе
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

«ГУСИ-ЛЕБЕДИ» (0+),  
сказка
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

2 марта, 12:007 марта, 18:30 2 марта, 18:00 1 марта, 11:00 и 13:00
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«НЕУНЫВАКИ» НЕ УНЫВАЮТ. ИЩУТ, ВЕРНЫЕ 
СВОЕМУ ГРАЖДАНСКОМУ И ЧЕЛОВЕЧЕСКОМУ 

ДЕЛУ, НЕ ОЧЕНЬ-ТО ЕГО МАНИФЕСТИРУЯ

« «

шись во второй ударной армии генерала 
Власова. К лейтмотиву этой ситуации, ко-
торая длилась около 45 послевоенных лет, 
подходят слова из песни Окуджавы: «Что  
я скажу твоим домашним, Как встану я пе-
ред вдовой? Неужто клясться днём вчераш-
ним?..» 

Дни шли, годы, стихийные похоронные 
бригады работали, душа болела… Одним 
из первых в Советском Союзе организован-
ных поисковых отрядов стали липецкие  
«Неунываки». 19 марта 1965 года — офици-
альная дата рождения отряда поисковиков, 
который сегодня называется Липецким 
экспедиционным клубом «Неунываки».

Благодаря этим людям, которые со-
средоточенно, бескорыстно ищут солдат, 
похороненных в условиях боя часто на-
скоро, переводят их из категории «без 
вести пропавшие» в тех, у кого есть имя, 
фамилия, родственники. Хоронят с воин-
скими почестями, как положено героям. 
Для родственников поисковики — по-
следняя надежда найти своих погибших. 

— И такая радость бывает у людей, 
что они теперь, по их словам, хотя бы 
будут знать, куда цветочек положить, — 
говорил на открытии выставки Герой Со-
ветского Союза Юрий Чурилов. 

— Да, для семьи это трагедия — не 
знать, где похоронен близкий человек. 
Столько лет прошло, а их всё равно ждут, 
— подтверждает Елена Кольцова. — Ре-
бята из клуба «Неунываки» в 2012 году 
нашли моего деда, который считался без 
вести пропавшим. Теперь я знаю, что он 
герой, освобождал Ленинград и погиб  
23 января 1944 года за Ленинградом.

Всего «Неунываки» подняли из зем-
ли, установили личности и захоронили 
25 тысяч бойцов Великой Отечественной 
войны. Эта «радость со слезами на гла-
зах» несопоставима ни с какой другой. 
Это боль и добрая память, которая сейчас 
только в руках у поисковиков. 

 «Они несут на стягах  
чёрный крест»

«Неунываки» находят и останки тех, 
кто находится по другую сторону Победы. 
Подхожу к стенду с немецкими артефакта-
ми — даже дотрагиваться до них брезгливо. 
«Если вам не сложно, расскажите», — про-
шу члена экспедиционного клуба Михаила 
Хохлова.

ГОРЕЧЬ СТЕПНОЙ ТРАВЫ

Там немцы сортировали красноармейцев 
и отправляли уже в фашистские лагеря. 
Но возле села Ивановка Воловского района, 
которое часто называли по-дореволюцион-
ному Шатиловкой, появился концлагерь на 
150 военнопленных, а с сентября 1942 года 
он превратился в комендантскую тюрьму, 
куда заключали мирное население. 25 янва-
ря 1943 года, узнав, что наши войска гото-
вят наступление, немцы сожгли там около 
200 безоружных жителей. 

Надежда последней 
инстанции

Когда Великая Отечественная война 
ещё не так далеко отстояла по времени, 
о ней предпочитали не вспоминать из-за 
близкого ужаса пережитого. Постепен-
но рождалось скорбное послевоенное 
дело — хоронить найденных погибших 
на фронтах. А ведь были и такие солдаты  
и офицеры, на которых налагалась «пе-
чать молчания» только потому, что по-
гибли они, например, в Мясном Бору, 
просто волею фронтовой судьбы оказав-

 19 марта 1965 года — официальная дата рождения отряда  
 поисковиков, Липецкого экспедиционного клуба «Неунываки» 

 Среди находок поисковиков  
 встречаются даже медали и ордена 
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— Немцев целенаправленно мы не копаем, — пояс-
няет он. — Бывает так, что они вперемешку с нашими 
бойцами лежат в местах боёв. Тогда мы их откладываем, 
связываемся с курянами, потому что в Курской области 
находится ближайшее немецкое военное кладбище, ко-
торое содержится на деньги государств, воевавших про-
тив СССР. Там немцев и хоронят. Видите, сколько клю-
чей найдено нашими ребятами? У немцев существовало 
поверье: если ключик с собой возьмёшь, значит, вер-
нёшься домой живым. Ну, ключики у нас тут висят — 
примета не сработала. 

Немцы, судя по всему, были практичными. Поиско-
вики показали хлорницы, в которых фашисты хранили 
хлорку, чтобы обеззараживать воду из рек, луж и пить. 
После красноармейцы переняли ноу-хау противника.  
И кремов, мазей много привезли немцы с собой, не по-
ленились. Вплоть до средства от геморроя. Крем Nivea 
— та же синяя банка, что и сейчас. Печка Esbit для сухо-
го горючего — как современного производства. Зубные 
щётки, помазки для бритья, фляжки.

Для интересующихся фалеристикой — немецкие 
знаки отличия: кресты военных заслуг, знаки вермахта 
для головных уборов, штурмовые и за ранение. Губная 
гармошка, знакомая нам по кинофильмам. На войне 
тоже была жизнь, за которую держится как за ценность 
любой человек. Это не странно. Непостижимо другое.  
К 1940-м годам уже была написана вся великая музыка, 
созданы все гениальные произведения мирового искус-
ства и литературы, существовал кинематограф, прогрес-
сивные технические изобретения вошли в жизнь. Как 
при таком развитии человечество дошло до зверства: 
газовых камер, концлагерей, сожжений, уничтожений 
голодом и опытов над людьми? Как это вообще было 
возможно?..

«Опять весна на белом свете,  
бери шинель, пошли домой…»

Травы кошены тысячи раз, земля пахана, окопы 
превращаются просто во вмятины и скоро совсем уйдут  
с глаз. Но вновь поисковики находят и возвращают до-
мой солдат минувшей войны. Идентифицируют их по 
клочку шинели, алюминиевым ложкам, по надписям на 
фляжках и в медальонах, если они сохранились, потому 
что у наших военнослужащих тоже примета имелась: 
заполнишь анкету бойца, возьмёшь с собой — погиб-
нешь в бою. И всё-таки заполняли и клали часто инфор-
мацию о себе в патроны, заколачивая пулю обратной 
стороной — в них лучше сберегается от тления бумага, 
нежели в солдатских книжечках. «Неунываки» не уны-

«ВРЕМЯ ЛЮБИТЬ» (6+), 
выставка скульптуры
Музей «Городская управа»
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 28-68-10

«НЕБО НАЧИНАЕТСЯ  
С ЗЕМЛИ» (6+)
Краеведческий музей
Ул. Ленина, 25
Справки по телефону: 27-02-86

«Я БУДУ ПЕТЬ ТЕБЕ,  
КАК ФРЭНК» (6+)
Липецкий Дом музыки
Ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

1 марта — 1 июня1 марта, 11:00 29 ноября 2024 — 31 декабря5 марта, 19:00
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Афиши 
мероприятий  

на каждый  
день и неделю  

в Телеграме

@openlip48

вают. Ищут, верные своему гражданскому и человече-
скому делу, не очень-то его манифестируя. 

Сергей Романов совершил свой первый поисковый по-
ход в 1975 году. За 50 лет добровольной вахты найдётся что 
рассказать, но слова его сдержанные, даже обыденные:

— В 2021 году к нам в клуб обратился житель села 
Набережного Воловского района, сказал, что нашёл 
воинские останки. Мы стали разрабатывать это место  
и обнаружили четыре медальона четырёх бойцов, со-
ответственно. Начали собирать информацию в архивах 
— выяснилось, что это был миномётный расчёт. К сожа-
лению, только один медальон оказался заполненным. 
Он принадлежал Павлу Шильцову. В архивах нашли ин-
формацию о бойце Шильцове, уроженце Новосибирской 
области, села Кошкуль. Пригласили его родственников 
на захоронение на высоте «Огурец», где Павел Шильцов 
упокоился вместе с боевыми товарищами. 

Среди личных вещей погибших миномётчиков мы 
нашли подписанную фляжку. Сначала она была гряз-
ная, а потом металл стал окисать, и проступили фами-
лия и инициалы. Может быть, нам повезёт, и мы устано-
вим личность ещё одного бойца. 

Ты мёртвым был, а стал живой
Лётчику Николаю Кузьменко «Неунываки» также 

дали шанс на бессмертие. Поначалу поисковики не ве-
рили в эту историю, потому что в любом селе покажут 
пушку, утонувшую в пруду, за которую все в детстве дер-
жались или ныряли с неё, найдётся танк на дне речки. 

Жители села Васильевка Воловского района хранили 
память о неравном воздушном бою двух «мессершмиттов» 
с МиГ-3. Нашего лётчика «мессеры» подбили, самолёт 
вошёл глубоко в землю, но местный очевидец запомнил 
место среди полей и установил там знак. Однако лётчик 
Кузьменко Николай Иванович ошибочно числился захоро-
ненным в соседнем селе, где даже памятник стоял. Это сби-
вало с толку поисковиков. И только в 2012 году с помощью 
серьёзной техники, которую предоставил глава Воловского 
района Сергей Багров, удалось поднять лётчика.

— Двигатель самолёта нашли на глубине 7,5 метра. 
Но сначала расчищали местность, жгли пни два дня, 

— вспоминает Михаил Хохлов. — Местность там боло-
тистая, и лётчика заволокло илом. Он сохранился, как  
в саркофаге. Кости, частицы плоти сохранились. Запа-
хом авиационного бензина мы все пропитались, пока 
сидели в этой яме. Достали парашют — целый абсолют-
но. И вдруг вижу, монетка какая-то, бросил ребятам на-
верх. Отмыли её, оказалось, что это медаль «За боевые 
заслуги», одна из первых 1 000 наград. Самая значимая 
моя находка за всю жизнь, наверное.

Обнаружили карман от одежды, в котором были все 
документы лётчика, фотографии — друга и женская. Он 
17 дней не дожил до своего 25-летия. Детей у Николая 
Кузьменко не было, но дома осталась жена. После войны 
она повторно вышла замуж, родила двух дочерей, мы их 
отыскали. Они говорили, что Николай Кузьменко был 
первым мужем их матери, и в семье, несмотря на то что 
он им не отец, всегда помнили о нём как о герое.

Всё село Васильевка лётчика тоже полюбило. Мы 
регулярно устраиваем там волейбольные, футбольные 
кубки в его честь. Наш бывший командир клуба тоже 
на аэродроме служил, договорился с военным аэродро-
мом Мичуринска, и мы Николая Ивановича Кузьменко 
торжественно, как лётчика, доставили на военном са-
молёте на родину — в город Крымск Краснодарского 
края. Там, построившись, нас встретило всё военное 
училище. Мы на «Сопке Героев» его захоронили. И по-
стоянно, если кто-то из нас едет в сторону юга, обяза-
тельно заезжает к нашему герою.

Понимая, насколько сложно взваливать на себя  
и морально такую работу, задаю вопрос: 

— Вам это для чего?
Вижу, как горечь сжимает лицо поисковика:
— Не спрашивайте, — ответил Михаил. — Он для 

меня как родной.
_______________________

Текст: Светлана Чеботарёва
Фото из фонда ЛИКМ  

и архива клуба «Неунываки»

«ОГНИВО» (12+),
сказка
Театр драмы имени Толстого
Пл. Театральная, 2
Справки по телефону: 77-52-61

 Всего «Неунываки» подняли из земли, установили личности  
 и захоронили 25 тысяч бойцов Великой Отечественной войны   Высота 194.0. Захоронение героев — 14 бойцов РККА 

 Лётчику Николаю Кузьменко «Неунываки» дали шанс на бессмертие 
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